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РОДИНЕ
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ДАДИМ БОЛЬШЕ ТКАНЕЙ

ДЕЛО РУК
МИЛЛИОНОВ

Ноябрьский Пленум Центрального Комитета К П С С и тре-
тья сессия Верховного Совета С С С Р явились яркой вехой в
жизни страны, в борьбе нашего народа за осуществление
грандиозных планов коммунистического строительства, наме-
ченных XXIV съездом партии.

Советские люди с глубоким удовлетворением, гордостью и
подъемом встретили решения Пленума, Законы, принятые
высшим органом государственной власти СССР. Обсуждая и
изучая эти важнейшие политические документы, трудящиеся
горячо поддерживают выраженную • них внутреннюю и внеш-
нюю политику Коммунистической партии, ее ленинскую гене-
ральную линию.

Одобренный Центральным Комитетом К П С С и утвержден-
ный Верховным Советом СССР новый пятилетний план стал
государственным законом. Эта развернутая по годам про-
грамма развития народного хозяйства, составленная на основе
Директив XXIV съезда К П С С , воплощает в себе коллективную
мысль, коллективный опыт партии и народа. В ее разработке
участвовали широкие массы рабочих, колхозников, специали-
стов, ученых, чьи предложения позволили еще полнее отра-
зить в плановых заданиях назревшие потребности развития
нашего общества.

Девятая пятилетка, главная задача которой состоит в том,
чтобы обеспечить значительный подъем материального и куль-
турного уровня жизни народа на основе повышения эффектив-
ности социалистического производства,— это подлинно народ-
ный план, отвечающий коренным жизненным интересам мил-
лионов. Вот почему он воспринят всеми тружениками города
и села как родное, кровное дело. Одобряя программу пяти-
летки, советские люди преисполнены решимости достигнуть
намеченных рубежей на всех участках экономического и куль-
турного строительства, из года в год идти непременно дальше,
добиваться непременно большего.

Это общее стремление еще теснее сплачивает братские на-
роды Советской страны, которые видят в пятилетке живое
воплощение нерушимой дружбы, взаимопомощи и сотрудниче-
ства социалистических наций.

Успех наших планов зависит • конечном счете от людей.
Отмечая это в Отчетном докладе Ц К К П С С XXIV съезду,
тов. Л . И. Брежнев говорил: «В сознательном и упорном тру-
де рабочих, крестьян, интеллигенции, наших партийных, со-
ветских, профсоюзных, хозяйственных кадров — залог новых
побед на фронте коммунистического строительства. Именно
поэтому наша экономическая программа должна быть подкреп-
лена широкой партийно-организационной, политической и
идейно-воспитательной работой, способной полностью лриве-

,. сти в действие те гигантские силы, которые заложены в соци-
алистическом строе, в советском человеке — носителе замеча-
тельных качеств борца, труженика, созидателя».

Опыт первого года пятилетки убедительно показал, что
партия успешно мобилизует могучие творческие силы совет-
ского общества на решение величественных созидательных
задач. Как свидетельствуют предварительные итоги, о кото-
рых сообщалось на сессии Верховного Совета СССР, основ-
ные задания 1971 года будут выполнены, промышленность
выпустит сверх годового плана продукции более чем на
5 миллиардов рублей, валовой сбор зерна составит примерно
180 миллионов тонн. Постоянно растущая политическая и
трудовая активность масс, вызванная решениями XXIV съезда
К П С С , позволила уже в первые месяцы выявить и использо-
вать многие резервы производства, заложить хорошую основу
для еще более плодотворной работы всех отраслей народного
хозяйства во втором и последующих годах пятилетки.

Советских людей радуют замечательные результаты их тру-
да и окрыляют перспективы дальнейшего движения вперед,
раскрытые в девятом пятилетнем плане, в его органической
составной части — Государственном плане развития народного
хозяйства С С С Р на 1972 год. Эти планы послужат источни-
ком вдохновения для новых творческих поисков и свершений,
могучим стимулом роста инициативы масс, направленной на
повышение эффективности производства, наиболее полное
использование достижений науки и техники, усиление интен-
сификации производства.

Предстоит упорно потрудиться, чтобы каждый год пятилет-
ки был ступенью к новым высотам в развитии материальных
и духовных сил страны. Труд и только труд приумножит те
блага, которые получат советские люди в меру трудового вкла-
да каждого в общественное производство. Целеустремленная
борьба за высокую производительность труда и эффектив-
ность производства — основное содержание всенародного со-
циалистического соревнования, патриотического движения
ударников девятой пятилетки, широко развернувшегося •
стране по почину москвичей и ленинградцев.

Сосредоточивая волю и трудовые усилия на претворении в
жизнь пятилетнего плана, советские люди глубоко сознают
его высокие цели. Как указывалось в Директивах XXIV съезда
К П С С , повседневная активная деятельность партии, всего
народа по выполнению пятилетки обеспечит дальнейшее ук-
репление могущества нашей Родины, приблизит завершение
создания материально-технической базы коммунизма, будет
всемерно способствовать формированию коммунистических
общественных отношений, воспитанию нового человека. Пол-
нее раскрыть массам историческое значение девятого пяти-
летнего плана, довести его конкретные задания до всех про-
изводственных коллективов — одна из неотложных наших
задач. Для ее решения должны быть лучше использованы
различные формы идейно-воспитательной работы, такие мо-
гучие средства массовой информации и пропаганды, как
пресса, телевидение, радио.

Долг партийных организаций, всех коммунисте! — быть •
авангарде борьбы за воплощение в жизнь предначертаний
XXIV съезда К П С С , широко развернуть политическую и ор-
ганизаторскую работу, направленную на успешное заверше-
ние нынешнего года. Важная роль в этой борьбе принадлежит
Советам, имеющим все возможности оказывать более дейст-
венное влияние на повышение эффективности общественного
производства, и профсоюзам, которые должны усилить рабо-
ту по дальнейшему развитию экономики страны, еще активнее
привлекать трудящихся к управлению производством, совер-
шенствовать организацию и формы социалистического сорев-
нования. Большой вклад в осуществление пятилетки призваны
внести комсомол, наша славная молодежь.

Выполнение девятого пятилетнего плана — дело вхей нашей
партии, дело рук, энергии и разума «сего советского народа.

Страна
на вахте

А КИРОВ. Обновленные ак-
ск.шаторы досрочно получат из
Кирова многие строительные ор-
ганизации страны. Коллектив
Кировского ремонтно-экскява-
торнпго завода первым в обла-
сти аавершил годовой план по
выпуску и реализации продук-
ции. Особенно хорошо работают
слесарь М. Трушков, фрезеров-
щик В. Русских, электросвар-
щик Г. Усатсв.

Д КИМОВСК (Тульская обл.).
Свыше 5,5 тысячи тонн угля до-
бывается • среднем каждые
сутки на разрезе Кимовсхом.
Коллектив этого самого крупно-
го угольного предприятия Под-
московного бассейна досрочно
справился с годовым заданием.
Шахтеры решили добыть 1В0 ты-
сяч тонн топлива дополнительно
к плану.

А КРАСНОВОДСК. Ежеднев-
но от причалов перевалочной
трубопроподной конторы Турк-
м<!нглавн<:фте.сбыта в Красно
воагке уходят танкеры с горю-
чим. Графин отгрузки нефте-
продуктов опережается более
чем ил сутки. На сорок минут
уменьшена в среднем стоянка
судов у причалов. Значительно
сокращено и время налива ци-
стерн, в которых горючее от-
правляется по железной дороге
в республики Средней Азии ы
Казахстан.

• ЯКУТСК. Хотя «весь дав-
но ужо хозяйничает аима, ппо-
мывочный ссади на золотых при-
исках продолжается. Производ-
ственное объединение «Якутэо-
лото» выполнило годовой план
добычи драгоценного металла.

В сложных климатических ус-
ловиях успешно несут вахту эки-
пажи драг на Алдане, ежедневно
в государственную казну посту-
пает сверхплановое золото Яку-
тии.

А НУРЕК. Завершено строи-
тельство аьтомоЛильной дороги,
связавшей Нурекскую ГЭС с цен-
тральной автострадой республ*»
ки. Новая магистраль на десять
километров сократила протяжен-
ность маршрута Душанбе — Ну-
рек.

• КИРОВАБАД. На алюми-
ниевом заводе вступил в строй
комплекс по выпуску квасцов.
Продукция этого производства,
где все операции механизирова-
ны и автоматизированы, найдет
широкое применение на очистке
воды. Квасцы — четвертый по
счету продукт, получаемый на
предприятии на алунитов.

(По сообщениям корреспон-
дентов «Правды» и ТАСС).

|_|А КИЕВСКОМ >аеод* «Точмвктролрибор» разработаны и аы-
' ' пускают» приборы, комплмсы машин, помогают»* лучше
управлять производством. Сейчас а сборочном ца>а идет мон-
таж и настройка автоматического регистраюра проилодспо дли
Павлодарского тракторного завода. Н а с н и м к а : бригадир
С. Грицкоа и радиомонтажники А. Демянцеа, Ю. Мазур ведут
отладку одного и] узлов машины.

Фото А. Терадоаа.

Рсшеии» Пленума ЦК КПСС
ч > • сейм Верховного Совета
(4 11' придал» пятилетке испив
и чгщиа грани. Предусмотрен
Гкшп.ой рост производства то-
н.'|и,н народного потребления.
11.1 V) процентов увеличится их
нI..• I ч. н в сомнении с 1970 го-
д Ч11 Ивановьние фабрики полу-
'мг нпвое высокопроизводитель-
ное оснащение и смогут лапать
дополнительно миллионы метров
н.фн.чных ситцев, сатинов, ала-
||< и,пых и шерстяных тканей.

И конечно >КР, ивановские тек-
гти1>.шики поетаоаются обогнать
время и выполнить задание пя-
1 ИЛетКИ С Ч11СТЫП. ВЗЯТЬ ХОТЯ б|.|

машу фабрику. За девять меся-
цем I.) счет зкономни сырья, м.|-
те|щ.1лов и трудоиых минут мы

выработали 975 тысяч миров
тканей сверх плана. Произви.щ-
тгльногть труда повысили на Ч.Ч
процента Я лично за л и время
выработала сверх плана тысячи
метров сатина Не меныпе выпу-
стили тканей такие илш'ПКМг у
нас ткачихи, как Антонина Ива-
новна Рябннина, Людмил.) Ива-
новна Пухов,!, Нина Кнрп.ипм-
нл Нойцпва, Лидия Ивановна
Сжпва.

Ивановские ткачи будут
в первых рядах уларникпв пяти-
летки.

А. СТРИЖОВА.
Ткачиха фабрики имени

рабочею Федора Зиновьева.

г. Иваново.

З В А Н И Е
ОБЯЗЫВАЕТ

Итсми ГЙГГИМ Верховного Со-
вела СССР нанодят полипе пони-
мание и елинилушную поллерж
иу всех коммунистов, всего со-
ветского народа.

Я стал набочим в суровые го-
ды В> л иной Отечественной вой-
ны Пришел я тогда и:» кншл.ш..
в Пмиблд, где началось ст|Ч)И-
тельство Улоенскогп иетмллурги-
ЧРГКОГП лпполл Я горжусь высо-
ким .никнем рабочего

Сегодня во весь голос хочет-
ся сказать, что советский рабо-
чий к,1лгг се пожалеет сил для
блага Иоанны.

Сайд НУРУТДИНОВ.
Мастер Узбекского метал-
лургического комбината
имени В. И, Ленина, Герой
Социалистического Труда.
г. Ьеиобад,
Узбекская ССР.

ЭТО В С Е X
РАДУЕТ

ХлППКОрПОМ В.1Х11И НОЙ ДОЛИ-

НЫ Г. ОГРОМНЫМ ИНН'РН'ПМ ЗИЛ-

КИЧИЛИСЬ Г ДОК\ЧГ'НТ.1М11 НПЯбрЬ

екпго Пленума ЦК КПСС н ма-
териалами стесни Верховного
Сонета СССР

Ниныи мнтилстмин план откры
ва»:т шнрокип и нгные пгрг.шкти-
вы перед страной. Каждый его
р.| «лея глубоко прими 1.1 м з.1 бо-
том о человеке, о его будущем

Мы. хлопкоробы, ул-фнмм
трудим ответим на з..Гюту пар-
тии о благо н.фпда, сделлгч все
чтобы выполнить с честью зада-
нии пятилетии

Т. РАХМАНОВ.
Тракторист

колхозе «Коммунизм»
Куме вн гире мог о района.

Таджикская ССР.

Когда расчет точный
Желемодорожннки Прм-

еолжьв решили добиться
прирост* переаоюи • де-
вятой патилатке к счат луч-
шего использования теми-
ки, задание по темпам ро-
ста грузооборота выполнить
за 4 года и 9 месяцев. Эт*
инициатива, подкреплении
глубоким комплексным аиа-
лнзом еиутренниа резерве*
и точным инженерным рас-
четом, горячо поддержана
железнодорожниками Мо-
сковской области.

ВСЛЕД ЗА ПОЧИНОМ

р д »апаТтЖТЯ*8лах
коммунистического труда бы-
ло посвящено изучению мате-
риалов ноябрьского Пленума
Ц К КПСС и третьей сессии
Верховного Совета СССР. За-
шел разговор о резервах, в
частности об инициатив
прнволжап. Их выступление в
печати привлекло обстоятель-
ностью, оно раскрывало, как и
за счет чего можно значитель-
но поднять эффективность
труда на магистрали. Занятие
помогло железнодорожникам
Каширы увидеть четкие ориен-
тиры и своего пути к повыше-

нию производительности тру-
Да-

А резервы были выявлены
немалые. Начальник грузового
отдела Каширскою отделения
С. Юрьев рассказыпает:

— 11.1 магистрали осущест-
вляется комплекс мер по уси-
лению технической оснащен-
ности подъездных путей и
транспортных цехов промыш-
ленных предприятий, ведется
корректировка единых техно-
логических процессов.

С начала гола машинисты
лйкомвплппого лгтто Ожерелье
пропели четыре тысячи тяже-
ловесных поездов и перелезли
в них сверх весовой нормы
1,2 миллиона тонн грузов.
Диспетчеры отделения стре-
мятся больше формировать
тяжеловесных поездов и чаще
предоставлять им «зеленую
улицу».

Мощная техника поступает
и на вооружение путейцев.
Одна путсремоптная машина
«ВПО-3000> заменяет десят-
ки рабочих.

Тщательный подсчет резер-
вов, проведенный с учетом

перспективы технического раз-
1П1ТНЯ магистрали, показал,
что железнодорожники Каши-
ры могут принять вызов при-
иолжан. И коллектив Кашир-
ского отделения обязался: пя-
тилетпее задание по темпам
роста переполох выполнить к
7 ноября 1975 гола, дополни-
тельно освоить грузооборот в
объеме одного миллиарда ста
восьмидесяти миллионов тон-
но-километров, ускорить обо-
рот нагона ни три часа и вы-
свободить дополнительно свы-
ше -400 тысяч ввгонол. •

Коллектив отделения л дни
работы сессии Верховного Со-
вета СССР обратился в управ-
ление Московской железной
дороги с просьбой установить
для отделения более напря-
женные плановые нормативы
на пятилетку, исходя из при-
нятых социалистических обя-
зательств. Как сообщили в
управлении Московской же-
лезной дороги, просьба ота
будет удовлетворена.

В. БЕБКО.
г. Кашира Московской обл.

ГЛАВНЫЙ РЫЧАГ По ступеням
пятилетки

Большие и сложные задачи определены на пятилетие.
Стремительная динамика роста будет присуща всем отрас-
л я м — промышленности, сельскому хозяйству, строитель-
ству, транспорту. И это при нынешнем достаточно высо-

ком уровне развития экономики. Конечно, продвижение
вперед будет нелегким. За счет чего можно добитьел наме-
ченного? (', ;>тим вопросом наш корреспондент В. Пошатас»
обратился к члену Госплана СССР Н. I I . Роговскому.

Прежде всего необходи-
мо обеспечить непрерывный
подъем производительности
труда. Год за годом ее рост
(на диаграмме показаны рубе-
жи каждого года пятилетки
в промышленности и строи-
тельстве) будет увеличиваться.
К концу пятилетки в промыш-
ленности производительность
труда возрастет почти на 39
процентов, а общественном
секторе сельского хозяйства —
на 38, а строительстве — не
37, на железнодорожном транс-
порте — примерно на 23 про-
цента.

Это свидетельствует о том,
что затраты труда на единицу
продукции предстоит значи-
тельно сократить. Чтобы про-
извести валовой общественный
продукт стоимостью а 1 мил-
лион рублей, в 1960 году тре-
бовался труд 267 работников,
а 1970 году—150, а а 1975 го-
ду с тем же объемом работ
должно справиться 113 чело-
век. За пятилетие таким обра-
зом предполагается сэконо-
мить труд 32 миллионов чело-
век.

Этот крупнейший резерв по-
вышения эффективности не-
родного хозяйства заложен в
план. В промышленности зв
счет увеличения производи-
тельности труде должно быть
получено 67 процентов приро-
ста продукции, в строитель-
стве—95; на действующи! про-
мышленных предприятиях, же-
лезнодорожном транспорте и в
сельском хозяйстве весь при-
рост производства надо полу-
чить без увеличения численно-
сти работников.

В пятилетием плане нвмече-
ны конкретные мероприятия,
которые позволят обеспечить
достижение >тих рубежей.
В первую очередь речь идет
об аффективном использова-
нии в производстве достиже-
ний науки и гехнмки. Эе пяти-
летне предстоит создать око-

ло 25 тысяч и освоить произ-
водство свыше 19 тысяч новых
машин, механизмов, аппара-
тов, приборов. Курс взят ив
конструирование машин н аг-
регатов большой единичной
мощности, которые экономич-

технологические процессы, ко-
торые снижают материальные
и трудовые затраты, позволя-
ют лучше использовать сырье.

Очень важно повышать смен-
ность работы предприятий,
прежде всего машинострои-

с тем, что а ряде отраслей —
не лесозаготовках, в строитель-
стае, в животноводстве, а так-
же в машиностроении и ме-
таллообработке — масса рабо-
чих используется на вспомога-
тельных операциях.

Научная организация дела,
укрепление трудовой и произ-
•одстаенной дисциплины—обя-
зательные условия повышения
производительности труда. В
минувшей пятилетие и эв пер-
вый год нынешней накоплен
ценный опыт борьбы а >той
области. Большой эффект дала
практика щекинских химикоя.
За короткий срок производи-
тельность труда на комбинате
• озросла в 3.3 раза, а выпуск
продукции — а 3.5 раза. Те-
перь на комбинате осуще-
ствляется второй этап экспе-
римента, который позволит
пять но>ые рубежи без по-
полнения численности работни-
ков. Метод щвкинцев сейчас
применяют свыше 120 пред-
приятий, а нужно, чтобы ста-
ло гораздо больше.

В ходе социалистического
соревнования хорошо зареко-
мендовали себя комплексные
планы повышения производи-
тельности труда на каждом
рабочем месте. Они помогают
изыскивать и пускать в ход
большие внутренние резервы
То же можно сказать о брига
дах творческого содружества

рабочих.

1371г. 1972г. 1973г. 1974г. 1975г.
нее н еысокопроизводитель-
нее. Будет осуществлен пе-
реход к выпуску систем
мвшин для комплексного тех-
нического перевооружения от-
дельны* производств. Широко
должны освеиввться новые
прогрессивные материалы и

тельных. Зв зтот счет можно
увеличить выпуск продукции
с меньшими капительными вло-
жениями. Существенную при-
бввку в состоянии дать пикай-
дация внутрисмеиныя простоев.

Следует ускорить механиза-
цию труда. Нельзя мириться

циалистов
Задания пятилетнего план!

по повышению производитель,
ности труда — очень напря
женные. Система экономиче
ских, социальных и твхниче
ских мероприятий, организа-
ция труда, распространение
передового опыта — все долж.
но содействовать аффективно
му хозяйствованию. Ведь «про-
изводительность труда,— уч
В. И. Ленин,—зто, в последнем
счете, самое еежное, самое
глеаное для победы нового
общественного строя».

Прием Л. И. Брежневым
В. Шееля

29 ноября Генеральный се-
кретарь Ц К КПСС Л. И. Срсж-
нсн принял находящегося в
Советском Союзе вице-канц-
лера и министра иностранных
дел ФРГ В. Шссля. В ходе
беседы состоялся обмен мне-
ниями по главным проблемам
отношений между СССР и
ФРГ и перспективам их даль-
нейшего развития в связи с
предстоящей ратификацией
договора пт 12 августа 1970 го-
да п Советском Союзе и в
ФРГ. Были затронуты также

некоторые актуальные между-
народные вопросы.

В беседе, проходившей в
дружественной обстановке,
примяли участие: с советской
стороны — министр иностран-
ных лсл СССР А. А. Громыко
и посол СССР и ФРГ
В. М. Фалин; с западногерман-
ской стороны — посол ФРГ в
СССР X. Аллардт, начальник
политического управлении
М И Д ФРГ П фон Штален и
советник М И Д ФРГ А. Майср-
Ландрут.

Беседа А. Н. Косыгина
В. Шеелемс

29 ноября Председатель Со-
пста Министров СССР Л. I I .
Косыгин принял в Кремле
находящегося п Советском
Союзе вице-канцлера и мини-
стра иностранных дел ФРГ
В. Шссля.

Н холе беседы, прохо-
дившей н атмосфере взаимо-
понимания, были обсужлс-
ни вопросы дальнейшего
развития двусторонних от-
ношений, а также енропей-
скис и лругио международ-
ные проблемы, представляю-

щие интерес для обеих сторон.
В беседе участвовали: с со-

ветской стороны — министр
иностранных дел СССР А. А.
Громыко, посол Советского
Союза в ФРГ В. М. Фалин,
член коллегии М И Д СССР
А. П. Бондаренко: со стороны
ФРГ — посол ФРГ в СССР
X. Аллардт, начальник поли-
тического управления М И Д
ФРГ [>. фон Штален, совет-
ник М И Д ФРГ А. Майер-
Ландрут.

(ТАСС).

Н. В. Подгорный принял
Мухаммеда АГдоль Кадер Х а т ш

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР
II. В. Подгорный 29 ноября
примял в Кремле находящею-
ся в Советском Союзе замес-
тителя премьер-министра
Арабской Республики Египет,
министра культуры и инфор-
мации Мухаммеда Абдсль Ка-
дер Хатсма.

В беседе, которая проходи-
ла к теплой, дружественной

обстановке, приняли участие
председатель Государственно-
го комитета Совета Минист-
ров СССР по телевидению и
радиовещанию С. Г. Лапин,
посол Советского Союза я
Арабской Республике Египет
В. М. Виноградов, а также
временный поверенный в де-
лах АРЕ в СССР М. В. Хсга-
зи.

( Т А С С ) .

Беседа А. Н. Косыгина
с представителями американских

д е л о в ы х к р у г о в
29 ноября Председатель Со-

вета Министров СССР А. I I .
Косыгин принял в Кремле
большую группу руководите-
лей крупных компании н кор-
пораций С Ш А , прибывших в
Москву для участия во встре-
че «па круглым столом» с
представителями советских
министерств, организаций и
предприятий и обсуждения с
ними возможностей развития
советско-американских эконо-
мических отношении.

Во встрече участвовали так-
же представители нескольких
западноевропейских фирм —
членов американской корпо-

рации «Бизнес Интернэшнл»»,
которая с американской сто-
роны выступала в качестве
организатора поездки в Моск-
ву представителей деловых
кругов.

По просьбе участников
встречи А. I I . Косыгин изло-
жил точку зрения Советскою
правительства относительно
перспектив советско-амери-
канских экономических свя-
зей и рассказал о планах гхаз-
вития народного хозяйства
СССР па ближайшее пятнлст
тие. Он также ответил на ряд
заданных ему вопросов.

(ТАСС).

О
И Е

С -
ТАСС

45 8« К О С М
СООБЩЕН

29 ноябрв 1971 года в Совет-
ском Союзе произведен очеред-
ной эапугк игкуггтвенного спут-
ника Земли «Кпгчос <(58». На
борту спутник] установлена на-
учная аппаратура, предназначен-
ная дли продолжения игследлва- адамитов орбиты радиот.л*
иий космического пространства метрическая сист.ма для пор.,
в соответствии г программой,
объявленной ТАСС 16 марта 1962
года. Спутник выведен на орбиту
с параметрами:

— начальный период обра.
щения — 92,3 минуты: макси-
мально* расстояние от поа.рк-

ности Земли 1в алог..)—523 ки-
лометра: минимально, расстоя-
ние от поверхности З.мли (е пе-
ригее)—2В1 иилом.тр. найлон*.
ни. орбиты—71 градус

Ироие научной аппаратуры,
на спутнике имеются: радиоси*
стена для точного и]м.рения

дачи на Землю джины» о работе
приборов и научной аппарату-
ры

Установленная на спутнике
аппаратур! работает нормально.
Координационно - вычислитель-
ный центр ведет обработку по-
ступающей информации.
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Э Н Е Р Г И Я
САРА Т0ВСК0И ГЭС

П о к а р т е с т р о е к
Завершалось строительство

Саратовской ГЭС ва Волге,
она работает на полную про-
ектную мощность. В канун
Лия энергетика корреспон-
дент «Правды» Л. Воротни-
ков попросил директора элек-
тростанции Георгия Сергееви-
ча Голованова ответить на ряд
вопросов, интересующих на-
ших читателей.

— Что нового внесли сара-
товские энергпстроитсли •
технологию сооружения гид-
ростанции?

— Прежде всего здесь ши-
роко применен сборный желе-
зобетон. Крупно! абаритные
блоки весом до 200 тонн шли
на монтаж пплполной части
станции,на перекрытие ярусов
и на другие участки. Для этой
цели Пыл создан большой за-
вод сборного железобетона,
доставлены сюда мощные пор-
тальные краны. С помощью
специальных платформ изде-
лия без задержки подавались
на строите пьную площадку.

Кстати, творческий подход
характерен для этой стройки.
Например, группа нппаторпп
во главе с инженером Ю. В.
Лиэунопым разработала и
внедрила оригинальный метод
полуавтоматической сварки
арматуры большого диаметра.
Благодаря ему производитель-
ность труда возросла в не-
сколько раз, ускорился мон-
таж здания станции.

Нашу гидроэлектростанцию
часто называют эксперимен-
тальной лабораторией. И ято
неспроста. Многое здесь при-
меняется впервые. Я имею я
пиду интересную компоновку
самой ГЭС, судоходного ка-
нала и шлюзов. Здание стан-
ции совмещено с водосброс-
иыми сооружениями. Она ра-
ботает на низком напоре волы.
Вот почему для нес потребо-
вались особые агрегаты. Диа-

метр рабочего колеса их 10,3
метра. Таких асрегатов здесь
двадцать один.

И еще новинка: на станции
смонтированы и эксплуати-
руются два горизонтальных
агрегата капсульного типа
каждый мощностью по 4} ты-
сяч киловатт. Мне кажется, за
ними большое будущее. Они
позволяют намного снизить
стоимость строительства стан-
ции.

Оригинальна и отделка ГЭС.
Широко внедрялись здесь но-
ные строительные материалы,
в частности наш местный до-
ломи1 из Березовского карье
ра. За красоту и прочность
его по праву стали называть
балаковским мрамором. Им
отделаны колонны машинно-
го зала.

Много труда вложили худож-
ники-монументалисты. Ими
создан ряд интересных панно.
Самое значительное, конечно,
«Огонь Прометея» на здании
управления шлюзов. Огромная
мозаичная плоскость словио
высветлена огнем, который не-
сет мифический герой людям.

— Каков эффект от нов-
шеств?

— Самая большая поль-
за — станция построена на год
раньше запланированного сро-
ка. Если бы ее сооружали в
монолите, то дополнитель-
но потребовалось бы не-
сколько тысяч рабочих. А бы-
стрый ввод ее и правильная
эксплуатация позволили полу-
чип много дешевой анергии.
С момента пуска первых аг\
регатов затраты на энергети-
ческие сооружения ГЭС уже
окупились на 53 процента. В
1974 году наша станция пол-
ностью возвратит все средства,
отнесенные ча энергетику.

Каскад Волжских гидро-
станций занимает видное ме-
сто п энергосистеме страны.

С начала пуска Саратовская
ГЭС выработала более 17 мил-
лиарде* киловатт-часов элек-
троэнергии.

— Георгий Сергеевич, на
дежип ли работают агрегаты?

— Претензий к ним нет. И
тут заслуга заводов-изготови-
телей. Хочется доброе слово
сказать в адрес коллективов
ленинградских заводов — Ме
таллического имени XXII съеа
да партии, «Электросилы»
«Электроаппарата», Харьков
ского имени С. М. Кирова,
свердловских, новосибирских
и других предприятий. Все
оборудование выполнено с вы-
соким качеством, удобно при
монтаже и в эксплуатации

В результате проведенных
тепловых, электрических и ме-
ханических испытаний нам
удалось повысить мощность
каждого вертикального агрега-
та на пять процентов. Таким
образом, Н4 Саратовской ГЭС
работает как бы еще один до-
полнительный агрегат. Мощ-
ность станции сейчас состав-
ляет 1.31.*> тысяч киловатт.

— Расскажите подробнее о
тех, кто возводил станцию.

— Большая заслуга в атом
многочисленного коллектива
«Саратовгясстроя», специали-
зированных трестов «Спепгид-
роэнергомонтаж1>, «Гилро-
электромонтаж», «Гидромон-
таж» и других организаций.
Миллионы кубометров земли,
камня, бетона пришлось «пе-
релопатить» одним и тыся-
чи тонн металлоконструкций
смонтировать другим.

Пример показывали комму-
нисты. На самые трудные уча-
стки ставились комплексная
бригада Героя Социалистиче-
ского Труда делегата XXIV
съезда партии Н. П. Деркача,
бетонщики, возглавляемые ка-
валером орлепов Ленина и Ок-
тябрьской Революции П. Н.

РЕЖИМ-
РАБОЧИЙ

ЛЬВОВ. П. (ТАСС). Выведи
иа иа рабочие режим иоаая неф
темреяачиааюиня •*•"*""
трансъевропейского тртматроао-
дз «Дружба» - «Кяриэт 2>
Погтриеиная рядом со стерпи
станцией возле сея* Коаеаа. она
является последнее и* совет-
ском участие южной «ветаи»
подземной магистр«ли Здесь
мощные насосы дают нейти по-
следний толчо» переа броском
через перевал, после которого
она уже самотеком уходит в
сторону Чехословакии и Венг-
рии. «Карпаты 2» позволят
увеличить перекачку «черного
золота» кз Советского Союза а
братские социалистические
страны. Станция оснащен» обо-
рудованием, поставленным не-
сколькими государствами: насо-
сы сделаны а Советском Союзе,
приборы автоматики — в Венг-
рии, трубы — в Чехословакии.

фр„,;,,„.. .1, монтажники из
бригады М. Л. Шафрана. Они
разработали и внедряла по-
точный способ монтажа арма-
туры. опалуГжи, укладки бето-
на и установки гидросилового
оборудования ао совмещенно-
му графику.

Впечатляющего успеха доби-
лась комплексно-молодежная
бригада Петра Стародубцева.
Она снизила время на сборку
рабочих колес с 30 до 12 дней.

Благодаря упорному труду
большого коллектива строите-
лей и монтажников мы сейчас
имеем такое уникальное соо-
ружение, как наша ГЭС. Ее
значение не только в том, что-
бы дапать энергию. Роль
станции несомненно больше.

— В чем же именно?
— Она становится регулято-

ром уровня Волги. Улучши-
лись условия судоходства.

Со строительством станции
в строй вошло мощное водо-
хранилище Отсюда, 13 Вала-
кова, берет начало Саратов-
ский ороентельно обводнитель-
ный канал, важная стройка
нынешней пятилетки. Волж-
ская пма придет в засушли-
вые степи.

— Какие аадачи ставят пе-
ред собой яяиргеташ а новой
пяття:етк«7

— У вас большие планы.
В ответ на решения ноябрь-
ского Пленума ЦК КПСС и
третье! сессии Верховного Со-
вета СССР мы стремимся аа
предстоящее четыре года пя-
тилетки повысить производи
тельяоеть труда ве менее чем
на 40 процентов. Как ато
будет достигнуто? Прежде
всего за счет применения но-
вых автоматических устройств.

Будем повышать техниче-
ский уровень персонала, учить
людей совмещению профес-
сий. Это позволит расширить
аоиу обслуживания агрегатов,
даст возможность грамотнее
управлять станцией.

Смотришь сейчас на ГЭС,
работающую на полную про
екгяую мощность, и радуешь-
ся: завершен огромный труд
тысяч людей. Приятно созна-
вать, что саратовцы успешно
справилась с заданием.

О

На с н и м к а : Саратовская
ГЭС имени Ленинского комсо-
мола.

Фото А. Хрупом.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ЧТО ЗНАЧИТ БЫТЬ ВЕДУЩИМ

К О М М У Н И С Т
И СОРЕВНОВАНИЕ

Выполнение гаданий ут-
вержденного на днях нового

•«•тел самоотверженным
трудом народа. На недавнем
Пленум* ЦК ИПСС и треть-
ей сессии Верховного Соае-

СССР подчеркивалось,
что ярким выражением

пионов трудящихся служит
всенародное социалистиче-
ское соревнование. Вопро-
сам партийного руководства
соревнованием посвящены
многие отнлиии на беседу
номмунистов Запсиба «Что
вначит быть ведущим?» 18
ноября а «Правде» уже бы-
ла напечатана подборка
таким выступлений. Два
письма с Унраины, публи-
куемые сегодня, также по-
священы атои важной теме.

А какое личный

вклад?
С хорошим настроением

идем мы с подругами каждое
утро ва смену. И сам цех —
приятно поглядеть: лоточные
линии, конвейеры, новейшие
машины. Электрические табло
отсчитывают количество про-
изведенной продукции. И, ко-
нечно, работа спорится. В кон-
це смены посмотришь на «мол-
вии», доски показателей —по-
рядок, мы не из последних!
Вроде бы так и нужно: ведь
цех работает ритмичио, сла-
женно. Коллектив считается
одним из лучших на предприя-
тии коммунистического труда.
Совсем недавно фабричная
многотиражка рассказала о
том, как наш коллектив вы-
полняет социалистические обя-
зательства: цех писс на лице-
вой счет ударных дел пятилет-
ки около десяти тысяч дам-
ских пальто, пошитых сверх
алана. И хорошего качества.

Но все ато о коллективе в
целом. А вот каков личный
вклад каждой работницы? Об
атом мы подчас умалчиваем.
А зря! Общеизвестно, что кол-
лектив состоит из множества
людей со своими наклонно-
стями, интересами, своими
приемами труда и подходом к
делу. Один работает с полной
отдачей сил к знаний, дру-
гой — вполсилы, а третий,
бывает, и вообще норовит
укрыться за средними показа-
телями товарищей по труду.
Успехи коллектива складыва-
ются из яичного вклада каж-
дого. Задача, поставленная
XXIV съездом КПСС,- повы-
шение аффективности произ-
водства — может быть решена
с максимальным успехом
лишь ври достижении наивыс-
шего личного трудового эф-
фекта каждым.

На атои, оо моему, и долж-
ны сосредоточить усилия пер-
вичные и пеяоиые парторгани-
зации, партийные группы.
Здесь — главный резерв. По
инициативе коммунистов на-
шего цеха на фабрике нача-
лось движение за составление
личных планов пятилетки. И
хотя рано еше говорить о ре-
зультатах, уже одна тот факт,
что производительность тртда
за истекшие месяцы нынешне-
го года возросла иа десять про-
центов, свидетельствует о пер-

спективности работы по лич-
ным плаиам. Ведь этот рост
достигнут исключительно бла-
годаря использованию внут-
ренних резервов, без какого-
либо наращивания дополни-
тельных мощностей.

Конечно, личные планы тре-
буют не только творческой
инициативы работниц, но и
повседневного внимания а
контроля со стороны партий-
ной и профсоюзной организа-
ций, хозяйственных руководи-
телей. Без атого любая ини-
циатива может ПОВИСНУТЬ в
воздухе, а хорошие обязатель-
ства — остаться иа бумаге.
Администрация нашего цеха,
например, с учетом личных
планов, внесла коррективы в
технологический процесс, бы-
ла изменена подача к станкам
раскроенной ткани, ниток и
прочего. Непроизводительную
трату времени сократила так-
же четко организованная про-
филактика машип и всего обо-
рудования. И, конечно же, ре-
шающую роль играют воспи-
тательна» работа с каждым
человеком, личный пример
коммунистов.

Нопый простор творчеству,
инициативе открывает и в то
же время ко многому обязы-
вает нас, коммунистов, поста-
новление ЦК КПСС о даль-
нейшем улучшения организа-
ции социалистического сорев-
нования. Мы в цехе советова-
лись по этому поводу и при-
шли к выводу, что сейчас на-
ряду с соревнованием коллек-
тивов важно организовать дев-
ственное индивидуальное со-
ревнование. Причем цеховым
парторганизациям и партий-
ным группам надо не только
возглавить ато дело, но и вся-
чески поощрять его. контроли-
ровать, четко обеспечить еже-
дневный учет, гласность и
сравнимость результатов. Ска-
жем, я вступила в соревнова-
ние со швеей Аллой Вловичак.
Трудимся, выполняем договор-
ные обязательства. А как? Об
этом мы узнаем лишь при под-
ведении месячных итогов.

А по-моему, друзья по со-
ревнованию должны повседнев-
но чупстповать локоть и плечо
«соперника» Между тем
у одних бытует мнение, что,
дескать, при современном
уровне научно технического
прогресса сподручнее подво-
дить «оптовые» итоги работы
поточных линий и конвейеров,
нежели учитывать труд «в
ролнипу»; другие считают, ви
димо. обременительным ча
средними пифрами работы
коллектива высчитывать еше
ежедневные результаты трудо-
вого СОСТЯЗАНИЯ отдельных ря-
ботникоп Но ведь все из это-
го и складывается.

Как-то в телевизионной пе-
редаче мы познакомились с но-
ваторским поиском ткачиха
Красноярского шелкового ком-
бината Зои Сафоновой. Поду-
мать только, ткачиха взялась
обслуживать пятьдесят стая-
ков вместо восьми по норме! В
ее внидиативс отражены и ма-
стерство, и доблесть, и герой-
ство. С женской искренностью
и душевностью мы готовы рас-
целовать смелую ткачиху и ее

последователей. Какой же ко-
лоссальный акономический эф-
фект может получить стрвиа,
если на всех предприятиях
легкой промышленности дать
простор и деловую поддержку
таким вачинаниям, рождаю-
щимся в личном сореппованин
между работницами! Насколь-
ко больше получила бы Роли-
яа хороших и разных товаров
для людей!

У нас покамест показатели
кула скромнее Но по призыву
ивановских работнип и я, опи-
раясь па личный план повы-
шения производительности
труда, обязалась досрочно вы-
полнить свою пятилетку. Лич-
ное задание первого года пя-
тилетки завершила «в восемь
месяцев. БУДУ стремиться и
дальше наращивать темпы,
улучшать качество работы, до-
биваться, чтобы и рядом со
мной не было отстающих. В
втом я как член партии вижу
для себя ответ на вопрос:
«Что значит быть ведущим?»

Зоя ЛЯХ.
Ш*ея головного предприя-
тия швейного объединения

имени Воровского.
г. Одесса.

Всегда быть

первыми
Мне кажется, тема «Комму-

нист и соревнование» неотде-
лима от вопроса о взаимоотно-
шениях коммунистов внутрв
своей организации, о выполне-
нии ими уставных обязанно-
стей. Попробую показать это
на опыте парторганизации на-
шего участка.

По численности она неболь-
шая. Какими-то особо круп-
ными масштабами и размахом
работы похвастаться ве мо-
жем. Но дело, на мой взгляд,
не в этом. Суть В ТОМ. ЧТО
кажлый коммунист у нас ак-
тивно участвует в обществен-
ной жизни, каждый отвечает
за все и за всех. Не ошибусь,
если скажу, что во многом
именно от каждого коммуни-
ста зависит, пользуется ли
партоогапизапия авторитетом в
трудовом коллективе, является
ли она на деле ведущей силой,
за которой г уважением я до-
верием следуют беспартийные.

Взять то же соревнование.
Как известно, оно предпола-
гает ие просто добросовестную
работу, но и творческое отно-
шение к делу, свежую мысль,
инициативу, почин А что та-
кое почин без поддержки?
Так пот мы в практике своей
работы руководствуемся тем,
что любое доброе вячиянлие
только тогда ПОЛУЧИТ свое
продолжение, когда до созна-
ния каждого будет повелев
смысл аадумянппго, четко оп-
ределена цель И* *гого же
исходим мы, вылпигая вопрос
о судьбе того или иного начи-
нания, я также о недостатках,
мешающих успеху соревнова-
ния, на рассмотрение партий-
ных собрания участка.

Кстати, собраниям у нас
придается большое значение:
вель имсппо они становятся

зачастую стартовой площад-
кой успеха в нашей рабозе.
Партийный комитет шахты в
свою очередь разработал гра-
фик проведения партийных
собраний во всех цеховых
партийных организациях, что
дало возможность членам
парткома регулярно бывать н
собраниях, активно я с поль-
зой для дела в них участво-
вать. Стало системой на каж-
дом собрании информировать
КОММУНИСТОВ, как выполняют-
ся решения, принятые ранее.
И если в последнее время «
вас ве было ви одного случая
вевыполвения решений пар-
тийных собраний. ато говорят
о том, что коммунисты, исхо-
дя из возможностей, ставят
перед собой реальные аадачи
• вес как одив принимает
участие а их выполнения.

Итак, общий успех зависит
от каждою партяйца. Надо
лишь, чтобы эта астнна зву-
чала ае абстрактно, не к м
благое пожелание. И здесь
очень важное значение имеют
партийные поручения Давая
их, мы всегда учитываем
склонность коммуниста, его
интересы я жизненный опыт.
Я понимаю гак: если тебе да-
ли партийное поручение — вы-
полни его во что бы то аж
стало. Но вель выполнять его
будет вдвойне легче, когда
коммунист сталкивается с ве-
щами, хорошо ему знакомы-
ми, понятными. Взять хотя бы
нашею молодого коммуниста
Г. Майсака, Зная его наклон-
иосп > рисованию, мы пору-
чила ему быть ответственным
за стенную печать. И что же?
Наша стенная газета — одев
из лучших ва шахте.

Любой коллектив славен
своими людьми. Наш тоже. И
как приятно созаааать, что •
числе снмых лучших, самых
передовых рабочих участка —
коммунисты. Такие, как Со-
лодов, Дербевько, Полшива-
яин. Они ве только хорошие
работники, они терпеливо учат
Других гак же трудиться. Да
к тому же я отличные гова-
ришв, к ним всегда тянутся
людв Не оттого ли и весь кол-
лектив вашего участка — спло-
ченны! сальный Любая побе-
да — общая. Любой промах —
ва совести каждого.

Из месяца в месяц занимаем
первое место а социалистиче-
ском соревнования ва шахте
А в свои обязательства ао пя-
тилетку с общего согласия
коллектива включили и такс!
пункт: завершить пятилетний
план беа нарушений трудовой
и производственной дисципли-
ны, общественного порядка. И
я не сомневаюсь, что сама ат-
мосфера, в аоторо» мы сейчас
работаем, поможет вам ло-
виться, чтобы слово с делом
не разошлось. А порукой то-
му опять-таки мы, КОММУНИ-
СТЫ, „ и , р е т я м о т ш м и м .

вить спой партийный долг.

А. ХИРИЛОВ,
Крепильщик, секретарь

п*рторг*ниэ«ции ремонтио-
•осет«но*ительного участка,

член парткома шахты им.
В. И. Ленина.

' М*к*е*к*
Донецкой области.

ПО СТРАНИЦАМ

шмнон прессы
• РАПОРТ

ЗА РАПОРТОМ
Только в нынешнем гоау

в Армении осуществляются
строительно-монтажные рабо-
ты не сумму 400 миллионов
рублей. Радостные репорты
идут с новостроек. Уже всту-
пили в строй моеые мощности
не Рвздаиском горно-кнмиче-
ском. Ереванском и Киров-
еиенсиом> мимических комбина-
та». В гор** Севанского бас-
сейн* растет новый гигант —
Зодский золоторудный комби-
нат.

«Соеетвиан Айастан».

••- СТРОИТЕЛЕЙ —
ЦЕЛЫЕ СЕМЬИ

В набережны> Челнек, на
строительной площадие Кам-
ское о автомобильного н ю и
хорошо •нвкэт »кип*м скрепе-
ра, который обслуживают бое-
т»я Алексей и Ивам Григорев-
сине. Не соседнем участке то-
ж е механизатором работает
третий боет — Виктор.

Тут же. е Набережных Чел-
на», на железнодорожной еет
ке работают сестры Анна и Га-
лина Григорвеские. На еозае-
дении объектов автомобильно-
го гиганта и нового города
грудятся и« мужья, а также
жены трех братье*.

«Социалистки Татарстан*.

«Ф- ЕСТЬ ТАКОЕ
СЕЛО НОГИР...

Указом Президиум* Вераов-
иого Совета Се*»ро-Осетии-
ской АССР ветераны колхоае
имени Калинин* Пригородно-
го рейон* Д. Джати**, Г. К*-
лом, К. Ко*оиов, Д. Тибило*
награждены почетными гремо-
гами. В*т*р*иы награждены •
связи с 50-летием со дня осно-
вания их родного селе Ногир.

И> селения Ногнр вышли
15 кеидидато* неук, иместиы*
а республике писетели. Здесь
живут •ешечетальны* мастере
аемледвли* и животноводстве.

•Растдммд» (•Правда»).

КИНОЛЕНТЫ
РАССКАЖУТ

Тридцатилетию раагрома
мецко-фашистсхих войск под Мо-
сквой посаяядо кинофестиваль
«Великий подвиг», начавшийся
29 ноября в столице. Он откры
аается документальным фильмом
«Раагром немецко-фашистских
войск под Москвой», который
впервые вышел на экраны 31 де-
кабря 1941 года. (ТАСС).

Проблемы
к суждения НА КАЖДЫЙ
РУБЛЬ ЗАТРАТ

Снижение только на пять процентов смет-
ной стоимости сельских но$оетроек, вогвови-
мых в текущей плгил«тк« • Курской области,
позволило 4м е»коно«нть двадцать гри е по-
ловиной миллиона рублей. На гти средства

можно построить дополнительно шистнадцать
молочнотоварных ферм на 600 »оло« каш-
доя... Об вффчетиености капиталовложений
в сельское строительство, о снижении его
стоимости и идет р*ч» в публикуемой статы.

В селах нашей области но-
вые объекты возводятся в со-
ответствии с проектами район-
ной планировки, генеральных
планов центральных усадеб
колхозов и совхозов. Все бо-
лее широкое ряэвитие получает
строительство крупных специа-
лизированных ферм по произ-
водству мяса, молоха и яиц на
промышленной основе. В теку-
щей пятилетке в Курской
области намечено построить
26 свиноводческих ферм и 22
фермы по производству моло-
ка и говядины, а также рекон-
струировать семь птицефаб-
рик.

Беспокоит, однако, то об-
стоятельство, что при увели-
чивающихся из года в год объ-
емах сельского строительства
за последнее время резко по-
высилась его стоимость, ввод
в действие производственных
площадей значительно отстает
от принятых графиков. Все
ато в конечном итоге сказы-
вается ва себестоимости жи-
вотноводческой продукции.

Одна из причин такой неже-
лательной тенденции, на наш
взгляд, заключается в том, что
отвечающие за сельское стро-
ительство организации мало
интересуются экономической
стороной дела. Ваять хотя бы
проектировщиков. В недавно
принятом постановлении ЦК
КПСС я Совета Министров
СССР об улучшении проекти-
рования н строительства сель-
скохозяйственных объектов и
укреплении производственной
базы сельских строительных
организаций особо подчеркну-
та их роль а обеспечения бо-
лее эффективного использова-
ния капитальных вложений,
выделяемых аа развитие сель-
скою хозяйства, сокращения
продолжительности строитель-
ства, снижении стоимости •
улучшении качества работ.

Казалось бы, ясно — проек-
тировщики должны разраба-
тывать и внедрять акономлч-
ные проекты, позволявшие жи-
вотноводам вести производство
с наибольшей эффектив-
ностью Но работа проектных
организация, как иа странно,
оценивается сейчас не по каче-
ству проекта я заложенных в
нем прогрессивных решений,
а по объему самого проекта,
или, как говорят, «по листа-
жу». Чем он дороже, тем луч-
ше показатели деятельности
проектировщиков. Не потому
ли существующие типовые
проекты животноводческих по-
мещений матерналоемка, гро-
моздки?

Главный упор в строитель-
стве сейчас делается на сбор-
ность в яадустриальность, при-
менение современных матери-
алов я конструкций Направ-
ление, копечно, верное. Одна-
ко хозяйству не безразлично,
во что обходится ата вндуст-
риальность. Оно заинтересова-
но в том, чтобы относительно
невысокая стоимость объекта
сочеталась с высокими эксплу-
•тадионными качествами ада-
вид в оборудования. Механи-
зация и автоматизация произ-
водственных процессов, свя-
занные с ними затраты долж-
на давать хозяйству не только
прирост продукция, но я по-
вышение эффективности отрас-
ли — вот требование, которое

ставят перед нами работника
сельского хозяйства.

Выполнимо ли такое требо-
вание? Практика свидетельст-
вует, что выполнимо в том
случае, есля не только труже
ники села, но и проектиров-
щики, и строители ставят пе-
ред собой такую задачу. Сош-
люсь на такой пример. Группа
энтузиастов под руководством
инженера Л И. Маркова раз-
работала проект птичника
•«курского типа» на сорок ты-
сяч кур-несушек Он был по-
строев сод назад в совхозе
«Охочевский» ГДигровского
районн Рабочие совхоза я го-
сти, а их за это время побыва-
ло здесь немало, высоко отзы-
ваются об эксплуатационных
качествах объекта. В этом ком-
пактном здании под одной
крышей размещены дна произ-
водственных зала, вспомога-
тельные и бытовые помещения,
теплогенервторная Здание ши-
риной в восемнадцать метров
без опор позволяет свободно
вписывать любое техническое
оборудование. Несущий сбор-
ный железобетонный каркас
сооружения — оригинальная
рамная конструкция. На ее из-
готовление затрачивается ми-
нимальное количество железо-
бетона. Птичоик имеет авто-
номную систему воздушного
отопления, совмещенную с
вентиляцией. В помещении ав-
томатически поддерживается
микроклимат. Освещение в нем
искусственное.

Все это вместе взятое — но-
вое объемно-плаянровочное,
конструктивное и отопительно-
вентиляциониое решения в со-
четании с передовой техноло-
гией — позволило резко повы-
сить техяашо-экономнчеекке
показатели комплекса • веде-
ния отрасли.

Блокировка сооружений да-
ла возможность почти в пол-
тора разя сэкономить пло-
щадь под застройкой, умень-
шить затраты на благоустрой-
ство, на инженерные комму-
никации и дороги. В конечном
итоге стоимость затрат аа од-
но птицеместо сокращена бо-
лее чем в полтора раза, тру-
довые затраты — • 1,8 раза, а
общая стоимость птичника со-
ставила 255 тысяч рублей.
Подсчеты показывают, что де-
нежные средства, вложенные
совхозом в этот объект, оку-
пятся примерно за два года.

Я мог бы сослаться яа опыт
хозяйств других областей, в
которых при строительстве
животноводческих помещений
сумела удачно соединить сме-
лое инженерное решение с
трезвым экономическим рас-
четом. Но редко кто соблаз-
нятся кажущейся легкостью, с
которой может быть позаим-
ствовав такой опыт. Масса
трудностей ожидает его впере-
ди, и главная из них в том, что
проект не типовой.

Однако, если я удастся
«узаконить» такой объект, не
асе строителя ему обрадуют-
ся. Ведь у нашего птичника,
например, стоимость строи-
тельной части значительно
меньше, чем в существующих
типовых зданиях, расход
сборвого железобетона на
один квадратный метр полез-
ной площади также снижен

в 3,5 раза, а стали—в 1,3 ра-
за. Такие объекты невыгодны
для строителей.

Отсутствие экономичных
типовых проектов оборачи
вается миллионами рублей
дополнительных капиталовло-
жений, удорожанием в конеч-
ном итоге продукции. И не
случайно «монументальность»
стала одной из причин возра-
стания затрат на сооружение
животноводческих помещений
в минувшей пятилетке.

По нашему мнению, настало
время изменить существую-
щий порядок оценки деятель-
ности проектных организаций,
заинтересовывать их в выпу-
ске наиболее экономичной тех-
нической документации для
строительства животноводче-
ских комплексов. Можно с
уверенностью сказать, что пер-
вым результатом такого шага
стал бы критический пере-
смотр существующих типовых
решений, исключение из них
тяжелых железобетонных кон-
струкций промышленного типа

Проектные организации при
опенке их работы по «конеч-
ному итогу»', очевидно, сами
предложили бы расчистить
сметы от так называемых ис-
кусственных удорожаний сто-
имости строительства. Ведь
что получается сейчас? В со-
ответствии с существующим
положением предусматрива-
ется удорожание животновод-
ческих комплексов до девяти
процентов от общей стоимости
на «неучтенные и непредви-
денные работы». Трудно ска-
зать, что можно, например,
не учесть при строительстве
сельского производственного
объекта. А если бы непред-
виденные работы и в самом
деле возникли, их всегда мож-
но оформить и' оплатить по
акту, как это делалось рань-
ше.

Устранение всяких изли-
шеств при проектировании на-
ряду с внедрением нового вы-
сокопроизводительного обору-
дования, созданием отопи-
тельных санитарно-гигиени-
ческих и зоотехнических ус-
ловий в помещениях позволит,
на наш взгляд, развивать жи-
вотноводство более высокими
темпами.

Строки Директив XXIV
съезда КПСС «...обеспечить
наиболее рациональное ис-
пользование материальных в
финансовых ресурсов, выде-
ляемых на строительство, с
тем чтобы получить макси-
мальный прирост производст-
ва продукции яа каждый
рубль вложенных средств» в
равной мере касаются как
промышленного, так и сель-
скохозяйственного строитель-
ства.

Такая оценка — по прирос-
ту продукции на каждый
рубль вложенных средств бу-
дет отвечать интересам тру-
жеников села, с одной сторо-
ны, проектировщиков я стро-
ителей — о другой, заинтере-
совывать и тех а других в ин-
дустриальном — стало быть,
аффективном развитии отрас-
ли.

М. КРАСНОБОРОДЬКО.
Заместитель лредседетеля
исполком* Курского област-
ного Соавт* депутатов тру-

дящихся.

П О С Л Е К Р И Т И К И
Главное управление в» производству

маяпт для животноводства Министерст-
ва тракторного и саямжохозяйетаенпого
ияяпяоегроеяия СССР рассмотрело статью
«НОВОЕ ИД СТАРЫХ ФЕРМАХ», опубли-
воааниу» а «Правда» 23 октября, и при-
нял» соответствующие меры. Унимреаль-
яая меточная батарея «КВН-ЗУ» а яастоя-
яим время неправлена на государственны*
асантаяяя, ноем чего будят откорректиро-
вана техническая документация и оформ-
ямо реямния о поставке батарей «КВН-ЗУ»

•акты, итоженные а заметна «И ОПЯТЬ
С НАГРУЗКОЙ» («Правда» яа 12 октября),
•роаярены работниками Комитета во оеча-
ти яри Совете Министров РСФСР и аюяае-
стыо подтвердились. Как сообщил редакции
заместитель председателя комитете В. Ро-
дионов, руководству Кемеровского овя-
книготоргя указано на недопустимость яа-
рушеями условий распростраяяяяя биле-

тов Всероссийской книжно! «нерве. Ра-
ботники, довустиввпм такие нарушения,
привлечены к строго* дисципяииариой от-
ветственности. Итога проверки обсуждены
иа расширенном совещания директоров и
старших бухгалтеров головных книжных
магазинов Кемеровского облкимтоторга. а
также на заседании бюро Нояогуаяепкого
горкома КПСС.

О

Реплика «ПЕРЕВОРЩИЛИ» («Правда» аа
1ч октября) была обсуждена на коллегии
Мособладриотдел! и признана правильной.
Гяваиому арачу Дома санитарного просве-
щения М. Воидаренко указано иа низкий
уровень руководства санитарным просвеще-
нием и допущенные (ятокн.

ОСяаслмту Дому санитарного просвеще-
ния яаны указания пересмотрел, иадавае-
иьи памятки с учетом ш и т достижений
медицинской науки, я также усилить кон-
троле за организацией я методами

деиив местными органами здравоохранения
противоалкогольной пропаганды. Об этом
сообщил, редакции мведующая Мособл-
эдраеотделом В. Грияаацеаа.

О

Секретарь Кировского райкома КПСС
гор. Свердловска Ю Корнилов сообщил а
редакцию, что я статье «ЗВОНОК В МИЛИ-
ЦИЮ» («Правда» и 8 сентября) правиль-
но вскрываются недостатки в воспитании
дисциплины на подшипниковом ыаоае.

Статья обсужден* иа рабочих собраниях
а цехах и отделах, на партийном собрании
"впда, а также на заседании бюро РК
КПСС. Намечены меры для устранения не-
достатков я работе по югпиппиро социали-
стической дисциплины труда. Директор
•ввода В. И. Климов строго предупреждай.
Обравиио внимаим партбюро I мвкома
профсоюза на необходимость усиления ор-
ганиваторстй и воспитательной работы иа
предприятия.
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АВТОМАТИКА ОТКРЫТИИ
— — Н А У К А Р АЗ АВИ ГАЕТ ГОРИЗОНТЫ

...Мне посоветовали сооб-
щит» о себе только то, что а
«•отел». Ответ бьи горыдо
вежлаке: «Желаю успеха».

Так, а что же дальше 7
— Дальше? — посмеивает-

ся Гури* Иванович.— Вы ва-
меревались взять интервью—
запрашваайте внформтаю.

Отстукиваю три буквы:
«инф».

Машине достаточно. Он» по-
няла. На ленте печатающею
устройства, сходного с обыч-
ным телетайпом, возник текст:
«Системная программа-инфор-
матор к вашим услугам. Зна-
комы ли вам правила работы?
(Печатайте «да» или «нет»)».

Пришлось сознаться —
«нет»-. На ленте снова четкое,
деловое: «Правила работы. Ес-
ли система предлагает не-
сколько вариантов, печатайте
номер выбранного вами»...

— Еще часок-другой • Э В М
научит вас использовать ее
возможности,— прерывает ваш
разговор Гурий Иванович.

И з большого зала Вычисли-
тельного центра, где круглосу-
точно о чем-то перемигивают-
ся между собой электронные
машины, поднимаемся в каби-
нет директора. Академик Гу-
рий Иванович Марчук еще на-
кануне, когда мы договарива-
лась о встрече, поинтересовал-
ся темой беседы: «Автомати-
зация научного эксперимента?
Хорошо. Постараюсь обдумать
заранее — это сбережет нам
время». И верно, разговор он
начал без всяких предисловий:

— Электронно - вычисли-
тельная машина в какой-то
мере уже показала нам свою
способность выполнять специ-
фически интеллектуальную
работу — находить и преобра-
зопывать нужную информа-
цию. Представим себе теперь
всю проблему автоматизации
исследований,

Марчук говорит быстро а
четко. Почему вдруг возник
сам вопрос об автоматизации
исследований? Не преждевре-
менно ли браться за решение
этой очень не простой задачи,
когда и в более простом —
механизации и автоматизации
производственных процессов—
полно белых пятен? Нет, не
преждевременно. Директивы
X X I V съезда партии в каче-
стве важнейшей задачи указы-

вает аа ускоренве темпов ва-
учао-технического прогресса.

— М а е представляется,—
говорит Г. И. М а р ч у к , — что
для обеспечена* намечеаяых
темпов роста провааодстав на-
ука должаа водаятъ свою «ф-
фектаваость лрамерао в два
раза.

Касае возможности вмеются
для «того? Прежде всего —
повышение ватевсавноста ас-
следований, эффективности
труда ученых. Здесь, по мне-
нию моего собеседника, реша-
ющее значение приобретают
три компонента.

Первый — это математиза-
ция научных исследований.
Мощные Э В М открыли совер-
шенно новые резервы для из-
учения — моделирования раз-
личных процессов — в тех, ко-
торые постоянно происходят
в природе, и тех, которые че-
ловек намерен реализовать
сам.

Традиционный метод здесь
сводится обычно к масштаб-
ному уменьшению и экспери-
ментальному познанию. Т а к
поступают, например, при про-
ектировании плотины будущей
ГЭС. Она создается сначала в
миниатюре. Более новый ме-
тод — электроаналоговый. Оба
они а сейчас играют исключи-
тельно большую роль. Видны,
однако, и принципиально иные
возможности. Они связаны с
применением математического
моделирования процессов и
использованием быстродей-
ствующи; Э В М .

Как обычно осуществляется
сегодня эксперимент? Иссле-
дователи помещают изучае-
мую модель в определенные ус-
ловия, затем изменяют их в
все этапы различных воздей-
ствий фотографируют или
фиксируют иным путем. Полу-
ченные результаты становятся
затем предметом длительного
и тщательного изучения. Из-
менять условия в повторять
эксперимент приходится ино-
гда сотни и тысячи раз — до
тех пор, пока не будет найде-
но приемлемое решение за-
дачи.

Т а к долго подкрадываться
к истиае человеку приходится
в значительной мере потому,
что он просто не в состоянии
уследить за всеми отклонения-
ми, которые накапливаются в

ходе самого
саадетельствуют
его развития я требуют лабо
вэмевеааа условна, лабо пере-
смотра взбраввой схемы. По-
вятво, что «акспервмеятярова-
нае» ва математической моде-
ла увеличивает возможностя
выявить я проследить ааабо-
лее характерам! тевдениии
процесса, что шивояяят сбе-
речь время, средства • силы.
Важно еще а то, что с по-
мощью Э В М можно решать
гораздо большее чвело задач,
которые описывают какой-ли-
бо физически!, химический
ила биологический процесс.
На основе анализа а целена-
правленного поиска машины
могут находить лучшие пута
достижения замыслов. На ва-
риантах, которые Э В М прог-
нозируют в качестве лучших,
и должна быть сосредоточена
научно-техническая мысль.

— Второе, — продолжает
Гурий Иванович,— это науч-
ное приборостроение. Исследо-
ватель не может сегодня про-
никать в суть вещей без са-
мых совершенных приборов.
Крупные ученые работают в
основном с непознанными яв-
лениями. Для того, чтобы рас-
крыть эти явления, нужны,
как правило, принципиально
новые установки.

Глянув на часы, Марчук ре-
шился на «лирическое отступ-
ление». Все более увлекаясь,
он стал рассказывать о недав-
ней выставке научных прибо-
ров, созданных в институтах
Академгородка. 240 новинок!
И з них половина — уникаль-
ные, появившиеся для выпол-
нения оригинальных исследо-
ваний. Одни приборы поража-
ют воображение своим быстро-
действием, другие — точно-
стью регистрации, способно-
стью проникнуть в «неулови-
мое». Член-корреспондент А Н
С С С Р Ю. Е. Нестерихин, ди-
ректор Института автоматики
и электрометрии, в котором
создано особенно много нови-
нок, сказал, что в залах вы-
ставки сосредоточено больше
«фантастики», нежели в лю-
бом научно-фантастическом
романе. А если без шуток, то

якспервмеята, — Научные приборы ставо- мой эксперимента в, есла вид-
о теядевдвях мтея совсем яе тема, какямя вы отклонения, есла нужно аэ-

была раньше. Овв совершен- ~
стювалнсь по степени точшо-
ств, во всегда требовал в при-
сутствия человека, который
бы «снимая» вх показания.
Новые приборы — это ком-
плекс измерительных уст-
ройств в техники, перерабаты-
вающей полученную информа-
цию, отображающей ее в фор-
ме, удобной уже яе только для
человека, во в для восприятия
ее Э В М .

В Институте математики я
видел в действии одну ва та-
ких евстем. Она была связана
с автоматической установкой,
регулирующей тонкий экспе-
римент, который осуществля-
ли физиологи в соседнем зда-
нии. В Институте автоматика
мне ооказали экран, на кото-
рои световым пером можно
вносить необходимые по ходу
эксперимента поправки. Сам
же эксперимент может прово-
диться совсем в другом ме-
сте — за многие километры от
экрана, связанного с Э В М .

П о мнению Г. И. Марчука,
именно такое «взаимопонима-
ние» прибора и Э В М может
составить третий компонент
существенного повышения про-
изводительности труда уче-
ных — автоматизацию научно-
го эксперимента. В ходе ас-
следований теперь все чаще
возникает потребность в такой
быстрой в точной регистрации
этапов процесса, что человек
уже не может ее обеспечить,
не может управлять процессом
в соответствии с задуманной
им программой. Необходима
полная автоматизация всего
экспериментального цикла, и
ученые упорно работают над
этой проблемой.

Цикл можно представить
схематически а виде цепи,
первым эвеном которой высту-
пает объект изучения, напри-
мер, химический или физиче-
ский процесс. Второе звено —
ато автоматические сигнализа-
торы-датчики, собирающие
и передающие всю информа-
цию о нем. Э В М — третье зве-
но — обрабатывает ее, выдает

менять условия вла скорость
процесса, то с помощью об-
ратно* связи (четвертое зве-
но) воздействует на ход собы-
тий, заставляет развиваться ах
я нужном направлении.

Понятно, что Э В М с ее ко-
лоссальным быстродействием
способна, скажем, управлять
каким то очень сложным в
быстротечным процессом, под-
держивать его определенны!
режим. Различные датчики
станут тогда ее глазами я
ушами, различные приборы
обратной связи — умелыми
руками. Э В М будет выполнять
опыты, которые не под силу
самому человеку, но которые
им задуманы. Автоматизация
вксперименталыюй работы ве-
дет поэтому не только к вы-
свобождению времени ученых
для новых поисков, она откры-
вает возможности таких иссле-
дований, которые отвергаются
сейчас как чрезмерно слож-
ные, практически неосуще-
ствимые.

— Нам еще трудно предста-
вить, какие огромные возмож-
ности таит в себе автоматиза-
ция якспериментов,— говорит
академик.— Но совершенно
ясно уже, что с ней связано
стремительное повышение про-
изводительности труда во всех
сферах науки, и в первую оче-
редь в тех ее областях, от ко-
торых зависит научно-техниче-
ский прогресс. Конечно, авто-
матизация, а тем более в науч-
ной работе,— задача исключи-
тельной сложности. Она тре-
бует решения ряда научно-тех-
нических и организационных
проблем.

Основной из них Гурий Ива-
нович считает проблему подго-
товки кадров. Нужны люди,
которые были бы способны
воспринимать и осуществлять
новые идеи, возникающие в
связи с математизацией раз-
личных сфер науки. Нужны
математики-химики, матема-
тики-биологи, математики-ме-
дики и другие. Они должны
уметь строить математические
модели и совершенно по-моно-
му ставить задачи экспери

шуяия, 1\г пи ^ ^ циннии ш о а с ! ее, иI•м»V• •*; н а п п и «ю^0 ••• опии:^,,-

показана сама тенденция в виде, удобном для обозрения ментального изучения явлений,
«приборного» раэвятия. Тен- я анализа. Больше того, ма- Это важный, но, по мнению
денцию эту подчеркнул те- шинв сама сопоставляет ре- академика, лишь первый шаг,
перь и Гурий Иванович. аультаты обработки с арограм- Ов создает условия для «взаи-

ноооавмания» различных ваук Г
на основе общего языка мате-
матика Однако а этого сейчас
мала Необходимо уже посто-
янное взаимодействие.

В системе Сибирского отде-
ления Академия ааук между
институтами такое взаимодей-
ствие по некоторым важней-
шим ааправлеваям автомата-
зацнв научных веследоваяай в
последнее годы осуществляет-
ся довольао активно. Напри-
мер, Вычислительный центр по
ряду тем сотрудничает с Ин-
ститутом автоматики я элек-
трометрии, а тот, в свою оче-
редь,— с институтами гндро
динамика, теплофизики, хими-
ческими институтами, а также
приборостроительными завода-
ми. Это способствует решению
ряда общих проблем.

Академик еще и еще раз
подчеркивает в связи с этим
необходимость быстрого раз-
вития научного приборострое-
ния. Время требует внести в
него коренные изменения. У ж е
сегодняшние приборы, в тем
более те, которые создаются
для последующих исследова-
ний, обязательно должны учи-
тывать возможность постоян-
ной связи с Э В М . Важна еше
определенная унификация са-
мих принципов построения
приборов для обеспечения их
взаимодействия и создания из
них различных комплексов.
Придавая большое значение
этой проблеме, президиум
Академии наук СССР создал
специальные советы по авто-
матизации научных исследова-
ний и по научному приборо-
строению.

Сегодня важно, чтобы в
приборы закладывались самые
передовые идеи, высшие до-
стижения техники и чтобы
производство новинок осваива-
лось в минимальные сроки.
Нужна, следовательно, систе-
ма прямых связей научных уч-
реждений-заказчиков с кон-
структорскими бюро а пред-
приятиями. Все вто требует
создания специализированной
отрасли научного приборо-
строения

Время от времени в газетах
мелькают призывы взваливать
на плечи машин ту или иную
трудоемкую работу. Эти меха-
нические «плечи» создаются с
помощью науки и техники. Но
сегодня и самой науке уже не-
обходимы надежные помощни-
ки — комплексы приборов и
машин, способных «подста-
вить плечо» творческой мысли
человека.

Б. ЕВЛАДОВ.
(Корр. «Правды»),

г. Новосибирск,
Академгородок.

Отклики, реплики
СЭКОНОМИЛИ.

У меня немалая семья —
шесть человек. Поэтому часто
приходите* покупать опажду,
особенно оли мальчишек Но
порою эти покупки огорчают.
К примеру, недавно мы при-
обрели для сына брюки, ко-
торые сшиты на швейкой фаб-
рике им. Волоаарского я Ба-
ку. Их цена—25 рублей 40 ко
лаек. Не проносил парень об-
новку и песяти дней, как рас-
поролись швы у карманов.
Похожая история произошла
и с костюмчиком для младше-
го сына (иене 28 рублей).
Здесь ужа распустилнгь швы
обоих бортов, карманов и
клапанов. Почему? Посмотре-
ла • и увидела, что задел —

минимальный, буквально 1—2
миллиметра. На мудрено, что
при такой ж о н о м и и вешь р»
юрвется буквально на второй
день.

Мне могут яо1раэить: де-
екать, дети, у инх резкие паи-
жения, поэтому одежаа рас-
ползлась. Но аот мы приобре-
ли костюм мужу за 87 рублей
50 копеек. Через неделю «по-
пплши» клапаны. Опять при-
чина — маленькие заделы.

Не слишком лн порого об-
ходится покупателю подобная
экономия?

Л. ОСЬКИНА.
Работниц* Рудианской

ПМК-1442.
Кустанайская область.

БЕЗ ИНТЕРНАТОВ
НЕ ОБОЙТИСЬ

Слодо о директоре
Книга называется «Днрек- ^ ™ ^ ™ ^ ^ ^ ™ позаимствовать этот опыт

тор». В ней почтв триста Р Р г Т ' П И К Н И Г внедрения демократических
страниц, она любовно изда- '-'* " М * 1 ^V^1^^x^ иачал в управлении?

Правда, есть я книге раз-
дел, который, с нашей точки
зрения, не вполне удался сос-
тавителям,— « И . А. Лихачев
о заводе в о себе». Он состо-
ит из документов, иллюстри-
рующих отдельные страницы
биографии Лихачева, его ста-
тей и выступлений. Публика-
ция документов, как это при-
нято, должна сопровождаться
обширным справочным мате-
риалом — комментариями,
пояснениями, справками о лю-
дях, которые упоминаются.
Однако составители такой ма-
териал в книгу яе включила.

Издательство «Московски!
рабочий» решило выпустить
совмилно с комиссией по ас-
торьп З И Л а серию книг о
лучших людях завода. Это за-
служивает самого горячего
одобрения и поддержки. Вмес-
те с тем хотелось бы выска-
зать и такое пожелание. Ряд
заводов в Москве и Подмо-
сковье носит имена своих
лучших директоров, выдаю-
щихся хозяйственников. Кто
в нашей стране не зна-
ет заводы «Красный про-
летарий» имени А. И. Ефре-
мова, завод «Электросталь»
имени И. Ф. Тевосяна, ком-
бинат твердых сплавов имени
С. П. Солопьева? Каждый из
них оставил глубокий и яр-
кий след ва земле. Некото-
рых смерть аастала ва тру-
довом посту, в они не тспелв
позаботиться о личных мему-
арах. Но живы люди, работав-
шие с ними в сохранившие в
памяти черты облика знаме-
нитых директоров, их приемы
и методы хозяйствования.
Было бы непростительно пре-
небречь их опытом.

Интерес к хозяйственным
руководителям, стоявшим V
истоков социалистической ин-
дустриализации страны, за-
кладывавшим первые камав в
фундамент современного эко-
номического могущества Ро-
дины, велик. Это подтвержда-
ет в тот факт, что книга «Ди-
ректор» разошлась в москов-
ских книжных магазанах бук-
вально в считанные дня.

на, со вкусом оформлена. Ее
предваряет предисловие стар-
шего научного сотрудника
Института государства я пра-
ва Академии наук С С С Р
И . Л . Бачило. 27 авторов, а в
их числе министр и сторож,
доктор технических наук и
партийный работник, неспеш-
но и обстоятельно рассказы-
вают о своих встречах с
И . А. Лихачевым, о том, как
рос я становился на ноги воз-
главляемый им завод, о бесе-
дах директора с рабочими в
мастерами в цехах и на участ-
ках, о Лихачеве — хозяйст-
венном руководителе, депута-
те, коммунисте.

Вставший во главе круп-
вейшего объединения завод,
который по праву носит имя
И. А. Лихачева, занимает се-
годня прочные авангардные
позиции в борьбе за техни-
ческий прогресс, за внедрение
передовых методов организа-
ции производства и управле-
ния. М е ж д у автозаводом вре-
мен Лихачева и современным
З И Л о м , да и вообще меж-
ду обликом нашей промыш-
ленности пятидесятых годов я
могучей индустрии девятой
пятилетки так мало об-
щего, что, казалось бы. кни-
га «Директор» может пред-
ставлять интерес только для
любителей мемуарной литера-
туры. Однако это не так.

Безусловно, новое время вы-
двигает перед хозяйственны-
ми руководителями новые за-
дачи в новые требования. Но
по прочтении книги нельзя не
прийтя в • Д Р У Г О М У выводу:
социалистические методы хо-
зяйствования, современный
стиль руководства яе могли
появиться «из ничего», они
разрабатывались годами а Де-
сятилетиями, в причем как
раз в те десятилетия, когда
жил, смело внедрял новые
приемы а методы хозяйство-
вания И. А. Лихачев.

В квиге помещены воспоми-
нания А. В. Кузнецова — сна-
чала фрезеровщика, потом ма-
стера, начальника цеха и,на-
конец, начальника произполст-

ва З И Л а . «Постоянно зани-
мался Лихачев вопросами
хозрасчета,— пишет Кузне-
ц о в . — О н приучил коллектив
завода работать экономно,
расчетливо. Несмотря на же-
сткие нормативы, бригады эко-
номили смазочные и обтироч-
ные материалы, инструмент в
абразивы. Особенно заметный
результат был достигнут на
снижении брака. В цехах ра-
ботали общественные ком-
плексные бригады, состоявшие
из технологов, экономистов,
мастеров я передовиков про-
изводства. Эти бригады разра-
батывали технические и орга-
низационные мероприятия для
снижения потерь от брака в
помогали хозрасчетным брига-
дам».

Значит, и тогда, в тридца-
тые годы, лучшие наши хозяй-
ственники знали преобразую-
щие силы экономических ры-
чагов • стремились поставить
ах на службу экономике.

А вот одна цитата — из
очерков еще совсем недав-
но работавшей на З И Л е со-
трудницы конструкторского
отдела завода Н. Е. Герман:

«Приказы и распоряжения,
подписанные директором Лиха-
чевым, были законом для за-
водского коллектива — их не
дискутировали в не клали под
сукно а выполняли. Но надо
сказать, что Лихачев свои
приказы подготавливал очень
тщательно. Перед тем как от-
дать приказ, он собирал ни»
рокие совещания всех заин-
тересованных, причем пригла-
шал ае только начальников,
но я мастеров, рядовых тех-
нологов, конструкторов, пред-
ставителей общественных ор-
ганизаций. Внимательно вы-
слушивал всех, заставлял го-
ворить будущих непосредст-
венных исполнителей. Эта со-
вещания были ему нужны не
только для проверки правиль-
ности намеченных мероприя-
тий, ва вих ов эвакомился с
людьми».

Не правда ли, иным совре-
менным директорам не грех

В статье «Интернат или ав-
тобус?», напечатанной в
•Правое» 31 октября, подняты
серьезные вопросы жизни
сельской школы.

Наша школа-десятилетка,
например, обслуживает 30
населенных пунктов, удален-
ных в разных направлениях от
1,5 оо 30 километров. С уче-
том этого при школе построен
интернат. Сели бы даже мы
имели свой автобус-амфибию
или везоехоп, которого пока
нет, развезти детей по помам
было бы все равно невозмож-
но, тан как на это при ввух-
сменных занятиях и разном
времени окончания занятий
ушел бы весь день. Кроме то-
го, в ы е м ребят домой лишает
их одного из преимуществ
укрупненной школы — уча-
стия во внеклассной работе,
в которой особенно нужда-
ются дети «глубинок».

Хотя пока мы не можем по-
всеместно построить интер-
наты, но надо расширять их
сеть. При всех недостатках в
работе школьных интернатов
благотворное влияние их на
детей очевидно. И наоо ду-
мать, как улучшить работу в
них, как создать такие усло-
вия, чтобы родители охотно
определяли своих детей в ин-
тернат.

Следовало бы решить преж-
де всего вопрос о штатах. В
нашем интернате, например,
живет около ста оетей, а вос-
питателей лишь овое. Один
работает с 7 утра до 14.30,
другой — с 14.30 по 22 часов
(при пятичасовом рабочем
дне воспитателя).

Помощник директора шко-
лы по хозяйственной части
получает надбавку зо работу
в интернате в размере всего
десяти рублей. А забот и
хлопот ему добавляется мас-
са. На случайно поэтому •
школы, где есть интернаты,
на должность помощника ди-
ректора найти человека очень

трудно Финансовые ж е орга-
ны возражают даже в том
случае, если помощник оирен-
тора по совместительству по-
лучает ооплвту половины
ставки технического служа-
щего.

Оборудование школьных
интернатов также оставляет
желать лучшего. Особенно
плохо с посудой и мебелью. И
не потому, что у нас нвт
средств Совхозы в состоянии
оплатить нам любой счат.
Просто мы нигое не можем
найти нужное оборудование

Стоимость питания в интер-
нате такая же, как и в шко-
ле-интернате. Но при этом
не берется в расчет, что там
продукты поступают центра-
лизованным порядком непо-
средственно с баз. без торго-
вой наценки Правда, и нам
совхозы пролают мясо и мо-
локо по себестоимости, но
этого еше иеоостаточно. Сей-
час они уже имеют возмож-
ность отпускать по себестои-
мости и молочные прооукты,
овощи, картофель. Хочется,
чтобы это было узаконено.
Может быть, настала поре со-
держать в интернатах при
школах детей рабочих и слу-
жащих совхозов и колхозов за
счет доходов хозяйств? Такая
льгота существует, например,
цля детей чабанов.

Создавая укрупненные шко-
лы с интернатами, мы сокра-
щаем сеть маленьких школ и
в результате получаем извест-
ную экономию. Кстати, об-
ширные перевозки, содержа-
ние автобусов и шоферов то-
жа стоят немалых денег. Ну,
а если интернаты и обходятся
пороже, то ведь это более вы-
сокая ступень развития обра
эования в сельской местно-
сти, требующая определенны*
капитальных вложений

Б. ТИМОФЕЕВ.
Директор средней школы.

Московская область,
Домодедовский район.

ЛУК НА ПАЛУБЕ
В этом году мы перевозили

для жителей Камчатки лук,
поставляемый Московской
райэаготконторой Киргизии.
Луковицы крупные, сухие —
одна в одну, хранить их мож-
но по нового урожая. Обидно
только, что часть этого иен-
нейшего в условиях Севера
пропукта пропадает. Почему
так получается?

В порт лук поставляется по
железной пороге, эдвсь он
перегружается на суда И вся-
кий раз удивляешься равно-
душию люпей, отвечающих
за упаковку и отгрузку его с
места отправления. Большин-

ство ящиков, в которых при-
ходит к нам лук, не окантова-
но металлическими лентами,
дошечкн прибиты плохо, еле
держатся. При загрузке судна
луковицы высылаются на
причал, но палубу, в трюм, по
нему буквально ходят. Инте-
ресно, что сказали бы работ-
ники потребкооперации Кир-
гизии, увипев своими глазами
это безобразие?

А. КАРЕЦКИИ.
Боцман тепложод* «Звгорсив.

А. КАНТОРКИН.
Матрос первого класса,

г. Владивосток.

Фотоконкурс «Правда-71»

С. МЕТЕЛИЦА (Алма-Ата). Письмо из армии.

СЛУЖБЕ БЫТА-РАЗМАХ
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ Человек

и сфера услуг

Н. ПЕТРОВ.

КОММЕНТИРУЕМ НОВОСТЬ
Туркменией* ярвекти-

ровщики «окончили еосгм-
яенив схемы иепольлмо-
ния дренажных слабо ми-
нерализованных вод вяя
обводнения и орошения
1.200 тысяч гектаров лает
вищ в Ташаузеком оагисе
Туркменистана В бесед* с
нашим внештатны* «ор-
респондентом И. Паеевье-
вым главный инженер ин-
ститут й еТуркменшняровов-
ш > К. Ефремов так про-
комментировал ту но-
еость:

— На севере республики, в Та-
шаузеком оазисе, есть Сарыиа-
мышская впадина, куда по двум
многокилометровым межреспуб-
ликанским коллекторям — Овер-
ноиу и Дарьялыкскому — посту-

С оле н а я вода
получит работу
паст огромное количество аре
нежной волы. За последние годы
гам образовалось море, вместив-
шее множество влаги.

Вода коллекгчоов г.лабомине-
рялиюяаннвя. Местные жители
много раа замечали что овцы
пьют ее. едят прибрежную рас-
тительность без аред» для се-
бя. Это а павело на мысль
обводнения соленой водой, ко-
торая бесполезно аиа н« сброс,
одного миллиона двухсот тысяч
гектаров пастбищ, оросить с ее
помощью приферменнме участки
для лроиаводства кормов и ово-
щей там, где нет другой воды.

В перспективе будет построено
728 километров новых обводни-
тельных каналов, используем мы
я существующие коллекторы. Все
вто требует сравнительно не-
больших затрат, но позволит со-
здать отличную баау, которая
поможет увеличить поголовье
овец на «00 тысяч к содержать
я оавиеа около миллиона голов.

Использования соленых вол
для обводнения • орошения в
таком объем* мировая практи-
ка мелиоративного строитель-
ства еще на яиает. Строитель-
с п о первого капала уже нача-
лось.

Испортился миниатюрный
транзистор. Вышел из строя
телевизор. Неприятность. Од-
нако бакинец не уны-
вает в городе немало перво-
классных мастеров ремонта.
С помощью стационарных и
переносных приборов быстро
и точно ставится диагноа «за-
болевания». Появилась воз-
можность даже очень сложные
ремонты делать на лому. Не-
давно введена новая абоне-
ментная форма обслуживания,
гарантирующая клиентам нор
иальную работу телевизоров,
радиоприемников, радиол.
За последнее время этот вид
обслуживания получил замет-
вое развитие, чему во многом
способствовало объединение
специалазяроваявых пред-
приятие в едвное управление
по ремонту радиотелевизион-
ной аппаратуры.

В одно управление сведе-
ны также предприятия по ре-
монту бытовой техники —
стиральных машин, холодиль-
ников, пылесосов, полотеров.
В «том управления есть го-
ловной завод, где большинст-
во производственных процес-
сов механизировано.

Но индустриализация служ-
бы быта могла бы идти более
быстрыми темпами, будь у
бакинских бытовиков необхо-
димые помещения. Есть техни-
ка — современная, высоко-
производительная, а размес-
тить ее оорой негде. Ремонт-
ные мастерские в большинстве
своем ютятся в полуподвалах,
небольших клетушках, где по-

сетителю негде даже присесть.
Так, единственная в огром-

ном городе мастерская по ре-
монту стиральных машин осе-
ла • двух маленьких комна-
тах. Принес машину—жди, по-
ка ее наладят, так как хра-
нить отремонтированные при-
боры негде. Где уж тут пере-
вести ремонт на конвейер.
Здесь по-прежнему господ-
ствуют молоток, отвертка да
плоскогубцы.

Ремонтом электроутюгов,
зажигалок, ламп, авторучек,
кожгалантереи зянимается в
Баку за под «Ремточмод»,
подчиненный управлению бы-
тового обслуживания горис-
полкома. Название солидное,
так сказать, индустриальное, а
по сути дела завода-то нет,
есть просто около 80 разбро-
санных по городу мелких ма-
стерских, цехов, ателье. Ре-
монт в них ведется на кустар-
ной основе, а отсюда — низ-
кая производительность тру-
да, высокая себестоимость
производства, злоупотребления
с оплатой.

Кав ва странно, но горис-
полком не выполняет даже
своих собственных решений и
систематически недодает по-
ложенных службе быта пло-
щадей. Так, в прошлом году
из предусмотренных семи ты-
сяч квадратных метров было
выделено лишь около 5 тысяч.
Причем в тех районах, где
нужда в бытовых предприяти-
ях особенно остра, для них вы-
делялись подвальные я полу-
подвальные помещения.

Еще хуже обстоит дело в
нынешнем году. Из предпола-
гаемых семи тысяч 700 квад-
ратных метров для организа-
ции ПО объектов службы бы-
та выделено пока немногим
более 1.500 квадратных мет-
ров. У ж е давно ведутся раз-
говоры о строительстве Дома
быта. И вдруг стало известно,
что он будет построен к...
1977 году.

Более чем инертное отноше-
ние к нуждам предприятий,
занимающихся ремонтом бы-
товой техники, на удивление,
не встречает возражения сре-
ди части работников этих
предприятий. Некоторые ма-
стера откровенно заявляют
о том, что их вполне устраи-
вают молоток и отвертка и
даже неказистое помещение.
Кто они, чудаки, отстаиваю-
щие в век кибернетики и элек-
троники примитивные орудия
производства? Отнюдь не чу-
даки. Одни считают, что при
конвейерной системе их ма
стерство станет менее замет-
ным, хотя это не так; другие
боятся потерять «знакомого»
клиента, который оплачивает
услугу отнюдь не по прейску-
ранту.

Вспоминается, как было
трудно создавать крупный ме-
ханизированный пех по ре-
монту обуви. Цеплялись «а
индивидуальные точки ве
только «дяди Семы» и «дяди
Мвмеды», но и их многочис-
ленные покропители. То же
самое было и тогда, когда
организовали головной часо-

вой цех, а мелкие мастерские
превратились по существу в
приемные пункты.

И по сей день в Баку не
редкость такие сцены. Вы
принесли в ремонт швейную
машину. Приемщик осматри-
вает ее. составляет дефектный
акт. Вы а нем, естественно,
ничего не понимаете и только
ахаете, когда он называет
сумму о т а т ы . А бывает, что
С У М М У предварительно я не

называют, заявляя: «Не оби-
дим».

И, конечно, нередко обижа-
ют, исполняют заказ плохо, а
берут втридорога. Известно,
что на транспорте есть конт-
ролеры, ва предприятии —
О Т К , в торговле — инспекто-
ра, ио не помнится, что-
бы в службе быта в дого-
ворные начала между заказ-
чиком в исполнителем вмеши-
валось третье — компетент-
ное лиио которое определило
бы правильность взимания
платы, качество исполнения
заказа.

Все это говорит о том, что
служб? быта надо незамед-
лительно выводить из кустар-
ных мастерских в современ-
ные предприятия, как ато сде-
лали, скажем, на фабрике ин-
дивидуального пошива одеж-
ды г* 2, собрав разрозненные
пехя под одну крышу, яли,
как поступили в Шаумянов-
скои районе, где построили
замечательный Дом Аыта.
Службе быта необходимы ин-
дустриальный размах, высокая
культур» производства.

Немаловажно также преодо-
леть своеобразный психологи-
ческий барьер, допиты я, что-
бы и при автоматизированной
конвейерной системе сохраня-
юсь личное «клеймо» масте-
ра, его почерк, стиль. И в
этом направлении должно раз-
виваться социалистическое со-
ревнование, призванное спо-
собствовать повышению куль-
туры обслуживания, а также
эффективнее действовать ма-
териальные и моральные сти-
мулы.

И еше одно. Всегда {Я целе-
сообразно, • примеру, строить
в малонаселенных окраинных
местах предприятия по ремон-
ту бытовой техники? Не про-
ще ли открыть здесь комп-
лексные приемные пункты, а
сам ремонт производить аент-
рализоввнво, на специализи-
рованных предприятиях.

Спору яет, за последнее
время предприятия республи-
канского министерства в Ба-
кинского управления бытового
обслуживания населения зна-
чительно У Л У Ч Ш И Л И свою ра-
боту. Но сделать предстоит
еше немало. В девятой пяти-
летке объем УСЛУГ по всем ви-
лам ремонтных работ, как по-
казывают подсчеты, иожет
увеличиться втрое Э Т У М -
дач» следует решать преж-
де всего за счет внедрения я
освоения новой техники, ново-
го оборудования, передовых
методов труда.

Л. ТАИРОВ.
(Корр. «Правды»),

г. Веку.
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В Е Р Н О С Т Ь ИДЕЯМ
МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА

УЛАН-БАТОР. 29. (ТАСС).
Как уже сообщались • печли,
на состоявшемся на днях плену-
ме ЦК МОНГОЛЬСКОЙ ниродно р<-

ао.'иоцио.жои партии с сообщенн-
ом Политбюро ЦК МНРП «О не-
которых Вопросах. СВЯ.1.1ННЫ1 С
осуществление* внешней и внут-
ренней политики партии) выпу-
1Ш.1 Первый секретарь ЦК
МНРП, Председатель Совята Ми-
ииг.трив МНР Ю. Цед(-нбал.

Празднование славной П()-н го-
довщины Монгольской народной
революции, в котором приняли
участие партийно-пранитып.ст-
в»'Нн.1Я делегация Советского Со-
• ш во главе с Председателем
Говгг» Министров СССР А Н.
Косыгиным и понанцы лр>гих
социалистических Стран, явилось
новой яркой демонстрацией от-
ношений дружим и сотрудниче-
ства между нашими странами,
прочно базирующихся на прин-
ципах социалистического интер-
национализма.

В центре внимания нашей пар-
тии всегда стоит забота о не-
уклонном укреплении СОЮ.1.1,
дружбы и ептрудничества с ро-
диной Октябрьской революции--
Советским Союзом, с великой
паршей Ленина — КПСС.

МНРП в своей интернациона-
лист оо.| пчитнке исходит из
того, что успешное продвижение
МНР п^ -чт« 1МСТроения социа-
листич^;*:?*1 общества нер,и-
рыапс дола но с укреплением
всего глимлягтичесяого содру-
жества, с дружбой я сотрудни-
чеством с нашим верным дру-
гом — Советским Союзом, являю-

щимся ведущей силой мирового
социализма.

Наша партия. продолжал
Ю. Цеденблл, считает, что защи-
та социализма — инт ернациональ-
ный долг каждой социалистиче-
ской страны, каждой марксист-
ско-ленинский партии. Уто озна-
чает, что мы должны вести
принципиальную борьбу за все-
мерное, упрочение единства и со-
лидарности с братскими страна-
ми социализма, за сплочение
всех революционных сил совре-
менности, за чистоту марксиз-
ма-ленинизма, против правого и
«левого» оппортунизма.

Партия всегда исходит из то-
го, что священным долгом ком-
мунистов является не только по-
следовательная борьпа за укреп-
лент.1 > | дружбы и братства с
Советским Союзом, но и реши-

Чельная защита его от нападок
империалистов и их идейных
пособников -•оппортчнистов всех
мастей. иПо нападки и клевета
на главного защитника завое-
ваний социалистических стран,
на ведущую силу социализма —
Советский С о т , попытки опоро-
чить его авангардную роль в
борьб!! против империализма рав-
носильны прямым нападкам на
нас, на всех нерпы» друзей и со-
юзников Страны Советов. В этой
связи следует указать на абсо-
лютную несостоятельность и
крайнюю вредность лозунга
борьбы против «двух сверхдер-
жав», который рьяно в своих ко-
рыстных целях пропагандируют
и некоторые люди, именующие
себя марксистами. Лозунг этот
реакционен и означает откры-

тый отход от классовых позиций
рабочего класса.

Ярким примером настойчивых,
целенаправленных усилий КПСС
и Советского государства по ук-
реплению мира и сотрудничест-
ва между народами, упрочению
единства социалистических стран
и дальнейшему сплочению ан-
тиимпериалистических сил в
борьбе за социальный прогресс и
всеобщую безопасность, сказал
дакч: оратор, «вились визиты
партийных и государственных
руководителей Советского Сокна
в целый ряд стран Европы, Азии.
Африки и Америки.

Миролюбивые силы во всех
странах особенно высоко оцени-
вают недавний визит Генераль-
ного секретаря ЦК КПСС Л. И.
Брежнева во Францию, в резуль-
тате которого открылись новые
перспективы для дальнейшего
укрепления советско-французско-
го сотрудничества, для нормали-
зации обстановки в Европе. Ре-
зультаты атпго визита явились
крупным вкладом в упрочение
мира и безопасности народов и
служат убедительным доказа-
тельством жизненности ленин-
ской политики мирного сосуще-
ствования государств с. различ-
ным социальным строем.

Ю. Цеденбал отметил, что во
внешнеполитической деятельно-
сти МНРП и ее идеологической
борьбе находят свое отражение
последовательный интернациона-
лизм партии, ее верность идеям
марксизма-ленинизма. Выступая
с марксистско-ленинских пози-
ций. МНРП, ее Центральный Ко-
митет неустанно прилагают свои
усилия к тому, чтобы неуклонно
углублять и совершенствовать
дружественное сотрудничество с
братскими странами и партиями.

Ю. Цеденбал подробно остано-
вился также на вопросах внут-
ренней политики МНРП. Пленум
единодушно одобрил деятель-
ность Политбюро ЦК МНРП.

Новый шаг
УЛАН-БАТОР, :'ч. (ТАСС).

Открылась > я сессия Великого
народного хурала МНР. На по-
вестке дня сессии — пятый пя-
тилетний план развития народ-
ного хозяйства и культуры Мон-
голии н,1 1971 — 1975 годы к дру-
гие вопросы.

В работе сессии принимают
участии Первый секретарь ЦК
МНРП, Председатель Совета Ми-
нистров МНР Ю. Цеденбал,
Председатель Президиума Вели-
кого народного хурала МНР
Ж. Самбу и другие партийные
и государственные руководители
республики.

С докладом о новом пятилет-
нем плане выступил член По-
литбюро ЦК МНРП, первый за-
меститель Председателя Совета
Министров МНР С. Лувсан.

Пятый пятилетний план, ска-
зал докладчик, явится новым ша-
гом в дальнейшем развитии на-
шей экономики и культуры, в за-
вершении строительства социа-
лизма в МНР. Главная экономи-
ческая задача новой пятилетки
состоит в том, чтобы добиться
значительного увеличения объе-
ма общественного производства
путем болт устойчивого роста
сельского хозяйства, дальнейше-
го развития промышленности и
других отраслей экономики, обе-
спечить на этой основе неуклон-
ное повышение материального и
культурного уровня жизни тру-
дящихся.

С. Лувсан подчеркнул, что для
ускорения дальнейшего развития
народного хозяйства страны
громадно!^ значение имеют углуб-
ление и развитие социалистиче-
ской экономической интеграции
стран — членов СЭВ, всесторон-
нее развитие сотрудничества с
СССР.

За мир и безопасность

в в п
БЕРЛИН, 29. (ТАСС). Сего-

дня здесь состоялось заседание
Народной палаты ГДР, на кото-
ром с правительственным заяв-
лением выступил Председатель
Совета Министров ГДР Вилли
Штоф. Он подчеркнул, что глав-
ной задачей внешней политики
ГДР является достижение раз-
рядки напряженности и обеспе-
чение мира и безопасности в Ев-
ропе.

Важное значение для разряд-
ки напряженности и оздоровле-
ния атмосферы в Европе, про-
должал В. Штоф, имело заклю-
чение договоров СССР и ПНР с
ФРГ. Скорейшая ратификация и
проведшие в жизнь этих догово-
ров имели бы решающее значе-
ние для положения в Европе.

Председатель Совета Минист-
ров особо подчеркнул необходи-
мость дальнейшего укрепления
братского союза с Советским
Союзом и другими социалисти-
ческими странами.

Указав, что VII! съезд СЕПГ
выразил полную поддержку про-
грамме мира, принятой на XXIV
съезде КПСС, В. Штоф заявил:
«Все элементы этой дальновид-
ной и конструктивной програм-
мы мира и каждый шаг по ее
осуществлению целиком и пол-
ностью отвечают интересам и
активным усилиям нашего со-
циалистического государства и
нашего народа».

Говоря об отношениях ГДР с
ФРГ, В. Штоф подчеркнул, что
между ними не могут иметь ме-
сто «внутригерманслие отноше-
ния». Между ними возможны и
необходимы лишь нормальные

международно-правовые отно-
шении. ГДР заинтересована в
осуществлении четырехсторон-
него соглашения по Западному
Берлину. В достижение этого
соглашения ГДР внесла кон-
структивный вклад. Той не це-
лч служат происходящие пере-
говоры между правительствами
ГДР и ФРГ и между правитель-
ством ГДР и сенатом Западного
Берлина.

Н. Штоф указал на необходи-
мость принятия ГДР в ООН и
ее специализированные органи-
зации и подтвердил солидар-
ность ГДР с государствами и
народами, борющимися против
империализма и колониализма,
за свою национальную незави-
симость и свободу. Он осудил
израильскую агрессию против
арабских народов и высказался
за политическое решение про-
блем Восточного Пакистана.

Затем В. Штоф остановился
на внутриполитических задачах
правительства ГДР. Он высоко
оценил деятельность СЭВ.

После выступления В. Штофа
состоялось обсуждение прави-
тельственного заявления, в кото-
ром приняли участие представи-
тели всех фракций. Народная
палата единогласно одобрила
правительственное заявление и
утвердила правительство ГДР.

Первыми заместителями Пред-
седателя Совета Министров ГДР
назначены X. Зиндерман и
А. Нойман. Министром иностран-
ных дел—О. Винцер, министром
национальной обороны — Г. Гоф-
ман, министром по внешнеэконо-
мическим вопросам — X. Зеллс.

ПО СЛУЧАЮ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРАЗДНИКА
общественПосол Социалистической Фе-

деративной Республики Югосла-
' вин, в Советском Союзе Милорад

Пешкч 211 ноября устроил прием
по случаю национального празд-
ника — Дня республики.

На приеме были товарищи
Д. С. Полянский, И. В. Капито-
нов, председатель Центральной
репи тонной комиссии КПСС

Г. Ф. Сизов, заместитель Предсе-
дателя Президиума Верховного
Совета СССР А.-М. Клычев,
Председатель Совета Националь-
ностей Верховного Совета СССР
Я. С. Насриддинова, секретарь
Президиума Верховного Совета
СССР М. П. Георгадзе, министры
СССР и РСФСР, военачальники,
деятели науки и культуры, пред-

ставители советской
ности.

Среди гостей находились гла
вы дипломатических представи
тельств, аккредитованные I
СССР, советские и иностранные
журналисты.

Прием прошел в теплой, дру
жеской обстановке.

(ТАСС).

ПАРТИЯ И НАРОД ЕДИНЫ
чесиой Республика • середи-
не ноября состоялись аыоо-
ры а Народную паллту и
оиружиые народны* пред-
ст>аительства. Свыше 12
миллионов граждан пришли
и избирательным урнам.
99.Ы процента всем участво-
вавших а выборам проголо-
совали за кандидатов Нацио-
нального фронта. В »том
проявилось не только пол-
ное доварив и выдвинутым
кандидатурам, тщательно
проверенным самими граж-
данами, но и глубокое дове-
рие к решениям VIII съезда
СЕПГ, которые нашли свое
отражение а предвыборной
программа, совместно раара-
ботанной партиями и орга-
низациями, объединенными
в Национальном фронте.
Итоги выборов продемонст-
рировали высоную зрелость
и морально - политическое
единство народа ГДР.

Основоположники научною
социализма всегда уделяли
большое внимание тесным свя-
зям партии с рабочим клас-
сом, всем трудовым народом.
Они подчеркивали, что без
этою невозможна победа со-
циализма и коммунизма. У ж е
в «Коммунистическом мани-
фесте» Карл Маркс и Фри-
дрнх Энгельс указывали, что
у коммунистов нет иных инте-
ресов, кроме интересов рабо-
чею класса и всех трудящих-
ся. Ленин, являющийся ве-
личайшим марксистом нашей
эпохи, учит: 4...Мы можем
управлять только тогда, ко|да
правильно выражаем то, что
народ сознает. Без этого ком-
мунистическая партия не бу-
дет вести пролетариата, а про-
летариат не будет вести за
собою масс, и вся машина
развалится».

Укрепление тесных связей и
доверия между партией и на-
ротными массами — основа
псех наших успехов и побед.
;-)та истина была вновь под-
черкнута на V I I I съезде С Е П Г ,
который учитыиал выводы
X X I V съезда сливной К П С С -
авангарда международного ра-
бочего движения и на котором
была последовательно продол-
жена и творчески развита па-
лес политика нашей партии.
Съезд С Е П Г встретил глубо-
кое одобрение наших трудя-
щихся, ибо в его решениях в
полной мере отпажены инте-
ресы рабочего класса и народ-
ных масс ГЛР, ибо его работа
была проникнута духом дове-
рия, прочного единства партии
и народа.

Опираясь на революцион-
ную теорию марксизма-лсин-
низма и принципы социалисти-
ческою интернационализма,
V I I I съезд С Е П Г разработал
напряженную, но реальную
программу. Широкое одобре-
ние трудящихся находит ос-
новная задача нашего пятилет-
него плана на 1971 — 1 9 7 5 ю-
ды, в центре которого стоит
дальнейшее повышение мате-

Вернер КРОЛИКОВСКИЙ, член Политбюро ЦК СЕПГ

риального и культурного уров-
ня жизни народа. Формулируя
и 1ь нашей экономической по-
литики, программа одиовре-
м.нно указывает пути, лрел-

млки и средства ее осуще-
ления. Это — высокие тсм-
развития производства, ло-

щение е ю эффективности,
корсние ваучио-техническо-

протресса и постоянный
рост производительности тру-
да. Подготовка и проведение
иыпоров наглядно показали,
чю наши |раждане поддержи-
вают решения V I I I съезда
СЕПГ своей активной творче-
ской работой. Это — высокое
имражение социалистической
демократии.

О единстве партии и наро-
да, высоком социалистиче-
ском сознании грудящихся
говорят многие факты. Так,
молодежная бригада имени
1 М а я на дрезденском заводе
«Электромат», вдохновляясь
решениями V I I I съезда СЕПГ,
переводит все доверенные ей
машины и установки общей
стоимостью в миллион марок
на эксплуатацию в три смены.
Каждый член бригады перей-
дет на обслуживание трех
станков вместо двух. Благода-
ря этому вдвое повысится
производительность труда. По-
добных примеров много.

Рабочий класс под руковод-
ством своей марксистско-ле-
нинской партии, успешно воз-
главляя и укрепляя союз с
другими слоями трудящихся,
идет в авангарде борьбы ;<а
осуществление решений V I I I
съезда СЕПГ. В настоящее
время большинство рабочих на
народных предприятиях, взяв
на себя конкретные обяза-
тельства, участвует в движе-
нии за социалистический труд.
Их лозунг: «По-социалистиче-
ски работать, учиться и
жить!»

Влияние рабочего класса по-
вышается не только в народ-
ных представительствах или в
общественных организациях,
но и в планировании и управ-
лении производством. Выра-
жением этого является, в ча-
стности, решение центрально-
го правления Объединения
свободных немецких профсою-
зов о создании на всех пред-
приятиях, где имеется свыше
50 работающих, заводских и
цеховых производственных со-
ветов. Для трудового энтузи-
азма рабочего класса после
V I I I съезда С Е П Г характерны
новый размах массового со-
циалистического соревнования
за всестороннее выполнение
планов, активизация движения
новаторов производства. Вме-

сте с вовышеиеы руководя-
щей роли рабочего класса •
у крестьян-кооператоров, у со-
циалистической интеллигенции
и других слоев трудящихся
возрастет чувство ответствен-
ности за построение развитого
социалистического общества.

Среди рабочего класса и
всех трудящихся укрепляется
сознание того, что нужно сде-
лать все необходимое, чтобы
достигнуть намеченных V I I I
съездом С Е П Г целей по улуч-
шению материального и куль-
турного уровня жизни народа.
Поэтому выполнение народно-
хозяйственного плана 1971 го-
да успешно достигается даже
там, где возникают опреде-
ленные трудности с влектро-
анергией, материалами и ра-
бочее силой. Особенно боль-
шие усилия прилагаются к то-
му, чтобы обеспечить экспорт-
ные поставки в братские со-
циалистические страны, и пре-
жде всего в Советский Союз.
Серьезное влияние на мысли
и дела трудящихся оказывает
долгосрочная Комплексная
программа, принятая X X V
сессией СЭВ.

Прочным фундаментом
единства нашей партии, рабо-
чего класса и всего народа
является марксистско-ленин-
ское мировоззрение, в котором
находят свое концентрирован-
ное выражение социальные
интересы и коммунистические
идеалы рабочего класса. Эти
интересы, несмотря на имею-
щиеся еще некоторые разли-
чия, полностью соответствуют
основным жизненным потреб-
ностям других классов и сло-
ев нашего народа. Таким об-
разом, важнейшим результа-
том работы нашей партии яв-
ляется то, что социалистиче-
ская идеология стала ныне
господствующей идеологией
во всем вашем социалистиче-
ском обществе.

Внешние и внутренние усло-
вия развития Г Д Р требуют от
нашей партии, чтобы она не-
устанно в ходе принципиаль-
ной и терпеливой политико-
идеологической работы несла
в массы марксистско-ленин-
ское мировоззрение.

Огромная заслуга Социали-
стической единой партии Гер-
мании состоит в том, что дру-
жба со страной великого Ле-
нина стала кровным делом по-
давляющего большинства на-
шего народа, что всестороннее
сотрудничество с СССР яв-
ляется для него ПОДЛИННОЙ
потребностью. Компасом для
нас служат слова Первого
секретаря Ц К С Е П Г тов. Эри-
ха Хонекксра, сказанные на

V I I I съезде СЕПГ: «Отноше-
ние к Советскому Союзу и
К П С С было, есть и остается
пробным камнем верности
марксизму-ленинизму, проле-
тарскому интернационализ-
му!»'. В тесном сплочении с
К П С С и Советским Союзом, в
постоянно растущем сближе-
нии к сотрудничестве брат-
ских социалистических госу-
дарств наша партия видит ре-
шающую закономерность раз-
вития мирового социализма.
Одновременно это является
также важнейшей основой
прочного, нерушимого един-
ства партии, рабочего классе
и народа Г Д Р .

Концентрируя идеологиче-
скую работу партии на рас-
пространении научного миро-
воззрения рабочего класса —
марксизма-ленинизма, мы тем
самым ведем последователь-
ную борьбу против империа-
лизма и всех форм проявле-
ния реакционной буржуазной
идеологии. Таким образом,
формирование социалистиче-
ского мировоззрения и морали
происходит в условиях обост-
ренной идеологической борьбы
со всеми и всяческими попыт-
ками идеологических диверсий
со стороны империализма, в
первую очередь с антикомму-
низмом, национализмом и со-
циал-демократизмом. Одно-
временно мы оберегаем и за-
щищаем марксистско-ленин-
скую теорию от всяческих ис-
кажений н фальсификации се
«правыми» и «левыми» оппор-
тунистами. Последовательно и
решительно партия, рабочий
класс и народ нашей респуб-
лики выступают против аван-
тюристической, антисоветской
и шовинистической политики
группы Мао.

Народ Г Д Р , возглавляемый
рабочим классом и его мар-
ксистско-леаинской партией,
успешно идет по пути социа-
лизма. Огромную роль играет
при этом идеологическая ра-
бота партии, направленная на
воспитание социалистического
сознания трудящихся.

С большой радостью и во-
одушевлением наша партия и
все население республики
встретили недавний визит в
Г Д Р Генерального секретаря
Ц К К П С С тов. Л . И. Брежне-
ва. В ходе состоявшихся в
Берлине бесед было отмечено
полное единодушие наших
партий по всем вопросам.
Вновь получил* наглядное под-
тверждение тесная, братская
боевая сплоченность К П С С и
СЕПГ, Советского Союза и
Г Д Р . Встреча руководителей
К П С С и С Е П Г не оставила

никаких сомнении I том, что
позиции социализма в ГДР
нерушимы.

Огромная политическая,
экономическая н военная мощь
Советского Союза н связан-
ных с ним узами братстм
других стран социализм* от-
крыла новые перспективы со-
хранения и обеспечения мира,
успешною проведения согла-
сованной внешней политики
государств социалистического
содружества. У граждан Г Д Р
это вызывает глубокое удов-
летворение. Оии всем сердцем
поддерживают широкую про-
грамму мира принятую X X I V
съездом К П С С

Мы видим: влияние Совет-
скою Союза • всего социали-
стического содружества аа ми-
ровую политику никогда еще
не было столь велико, как в
настоящее время. Это несом-
ненно улучшило предпосыл-
ки — особенно иа европей-
ском континенте — для осу-
ществления ленинских прин-
ципов мирного сосуществова-
ния государств с различным
общественным строем. Выра-
жением этою является подпи-
сание договоров Советского
Союза и Польши с Ф Р Г , до-
стижение четырехстороннего
соглашения по Западному
Берлину, встреча Л . И . Бреж-
нева с В. Брандтом в Крыму,
вызвавший огромный интерес
визит Генерального секретаря
Ц К К П С С во Францию. Ныне
назревают условия для прове-
дения в 1972 году совещания
по вопросам европейской без-
опасности и сотрудничества.

Население Г Д Р целиком и
полностью поддерживает ле-
нинскую политику К П С С и
Советского Союза, так как хо-
рошо знает, какую огромную
ценность представляет собой
прочный мир. Внося активный
вклад в проведение согласо-
ванной внешней политики со-
циалистических государств,
Германская Демократическая
Республика сделает все от нее
зависящее, чтобы как можно
быстрее завершить переговоры
с Ф Р Г и сенатом Западного
Берлина.

В день выборов народ Г Д Р
единодушно выразил свою во-
лю к миру и социализму. Вы-
боры вновь показали: наш
братский союз с Советским
Союзом, первой страной со-
циализма, нерушим, место
Г Д Р в содружестве социали-
стических государств прочно.
От капитализма нас отделяет
ныне целая историческая эпо-
ха. Монолитное единство пар-
тии, рабочего класса и народа
Г Д Р является решающей осно-
вой для успешного осущест-
вления решений V I I I съезда

г. Берлин,

|^АРОДНАЯ армия ПАИГК (Африканская партия независимости
Гвинеи и остроаоа Зеленого Мыса) наращивает удары по врагу

освобождал асе новые территории Гвинеи (Бисау) от португальсиих
колонизаторов. Руиоводст.о ПАИГК уделяет первостепенно, виима-
И!?. я ^ ^ * н и ю 6 о « " ° « ° н о с т и Народной армии, подготовка опыт-
ных бойцов и командиров, владеющих современным оружием и так-
тикой проведения боевых операции.

На снимке запечатлен момент церемонии перед поднятием флага

•М.;И:.НЬООП,°ГВГТЧО-ЧСННЬГЙ Ф Г Г Т П А И Г К - р " " ™ ™ * » * * "

ИЗ ПАРИЖА В МОСКВУ
Как были обнаружены и переданы неизвестные письма В. И.Ленина1

Недавно Институт марксиз-
ма-ленинизма при ЦК КПСС
получил присланные из Пари-
ж а неизвестны» документы
Владимира Ильича Ленина. Об
И1 истории рассказывает наш
парижский корреспондент.

Простенькая картонная пап-
ка для бумаг. Серая, слегка
тронутая времепем, она доб-
рых шесть десятилетий нахо-
дилась в архиве парижских
адвокатов — отца и сына
Дюко де ла АИ. В этом досье
хранились ленинские докумен-
ты, изучение которых помо-
жет нашим ученым подробнее
осветить одну ил страниц
истории Коммунистической
партии Советского Союза. В
большинстве своем это письма,
адресованные В. И Лениным
французскому адвокату Жор-
ж у Дюко де ла Аи.

Рукописи хорошо сохрани-
лись, ко многим из них при-
ложены конверты с обратным,
выве гак хорошо известным
адресом: улица Мари-Ро.ч, 4,
где В. И. Ленин жил с 1909
по 1912 год. Написанные по-
французски, четким ленин-
ским почерком, эти письма да-
тированы 1 9 1 2 — 1 9 1 4 годами
н, как правило, носят подпись:
Вл. Ульянов.

Найленвые материалы про-
ливают дополнительный свет
на историю гак называемых
чдержательских лене1». о ко-
торой не раз упоминается в
Полном собряпин Сочинений
В. И. Ленина. Известно, что
Р С Д Р П пользовалась матери-
ально! поддержкой со сторо-
ны некоторых состоятельных
людей, сочувствовавших рево-
люционерам. Среди них был

студент Николай Шмит, сын
мебельного фабриканта и пле-
мянник миллионера Морозова,
также помогавшего социал-
демократам. В героические
дни 1905 года фабрика Шми-
та была одним из центров
московского восстания и круп-
ным складом оружия револю-
ционных рабочих.

После поражения револю-
ции 1905 года царская охран-
ка арестовала и бросила Ни-
колая Шмита в тюрьму. Уми-
рая в застенке, Шмнт завещал
все свое состояние большеви-
кам. (Именем этого мужест-
венного и самоотверженного
человека названа одна из мо-
сковских улиц на Красной
Пресне).

Это был сложный период
борьбы В. И. Ленина за под-
линно марксистскую, револю-
ционную партию. Владимир
Ильич, его соратники трсоова-
ли, чтобы мснынепики и дру-
гие раскольники-оппортуни-
сты прекратили фракционную
работу и подчинились воле
большинства.

В перипетии этой борьбы
вплелась и история с наслед-
ством Шмита. Согласно его
завещанию большевики были
абсолютно законными и един-
ственными владельцами этою
состояния. Неустанно высту-
пая за упрочение единства
партии. В. И. Ленин передал
деньги большевиков на хра-
пение трем пемецким социал-
демократам, так называемым
«держателям», с условием,
чтобы этв средства расходова-
лись только лишь на общепар-
тийные пели. Владимир Ильич
предупреждал, что деньги

должны быть сразу ж е воз-
вращены большевикам, если
меньшевики продолжат фрак-
ционную деятельность. Одна-
ко ликпндаторм-меньшевики и
Троцкий не только не прекра-
тили спою раскольническую
антипартийную работу, но да-
же затеяли против В. И. Ле-
нина, большевиков недостой-
ную тяжбу по вопросу о <дер-
жательских деньгах». «Не об-
манешь — не продашь, вот
их девиз»,— писал о расколь-
никах В. И. Ленин в статье
«Итоги третейского суда «дер-
жателей», опубликованной в
декабре 1911 года в газете
•«Социал-демократ».

Вот тогда-то Владимир
Ильич, живший в то время и
эмиграции в Париже, и обра-
тился к адвокату Жоржу Дю-
ко дс ла Аи с просьбой вести
по этому вопросу дело боль-
шевиков. С профессиональной
аккуратностью адвокат сохра-
нил письма В. И. Ленина и
другие материалы, относящие-
ся к этому делу. После смер-
ти Жоржа Дюко лс ла Аи
оии перешли к его сыну Ж а -
ну, также адвокату.

Прошло много лет, прежде
чем эти документы были на-
правлены в Институт марксиз-
ма-ленинизма при Ц К КПСС.
Большую помощь в этом деле
оказал институту верный друг
нашей страны Робср Лонге,
правнук Карл* Маркса. Как
ж е это произошло?

...Мы сидим в кабинете Ро-
бера Лонге, в старом особня-
ке иа улице Кассияи, что,
кстати сказать, находится не-

подалеку от улицы Мари-Роз,
в том же 14-м округе Пари-
жа. Хозяин расположи^;! за
большим, запаленным книгами
письменным столом. Напротив
в глубоком кресле устроился
Жан Дюко де ла Аи.

Мои собеседники — старые
знакомые. Их отцы Жан Лон-
ге и Ж о р ж Дюко дс ла АЛ
знали друг дру|а по социали-
стической партии, оба занима-
лись адвокатской практикой
Сыновья — Робср и Жан УЧИ-
ЛИСЬ В ОДНОМ 11111(4 И тоже
получили юридическое обра-
зование.

— Мой отец,— рассказы-
вает Ж а н , — был адвокатом
состоявшим при профс-оюзе
железнодорожников. Ему по-
ручались дела по .1,1 щите чле-
нов ЛТОГО КРУПНОГО НР'К|Л1СНТ-
ра. Отец скончался от р.пры-
па сердца в 1931 голу дп ц р е .
мя напряженного судебного
процесса, защнщип р.нючего-
механпка.

Именно к этому адвокату,
известному своем! принципи-
альностью и опытом, решил
обратиться Владимир Ильич.

— Ленин хотел найти со-
лидною и знающего юриста
которому были бы близки ин-
тересы социалистического дви-
ж е н и я , - замечает Робср Лон-
г е . — Он не хотел приглашать
буржуазного адвоката. Вот
почему Владимир Ильич об-
ратился к старому члену
тогдашней социачистичсской
партии Дюко дс ла Аи.

Контора адвоката помеща-
лась в то время в ломе г* 58
на авеню Клиши в 18-м окру-

ге Парижа. Этот старый дом
сохранился до наших дней, а
бывшая квартира Ж о р ж а Д ю -
ко де ла Аи сдастся сейчас в
аренду жильцам. Сюда, по
словам сына адвоката, не раз
приходил Владимир Ильич,
чтобы обсудить интересовав-
шее его дело.

— Хранившиеся в нашем
семейном архиве ленинские
письма и другие материа-
лы,— продолжает Ж а н Дюко
де ла А и , — свидетельствуют
о глубочайшем знании Лени-
ным юриспруденции вообще и
французского законодатель-
ства в частности. Я уж не го-
ворю о безукоризненном фран-
цузском языке этих докумен-
тов.

Известно, что период фран-
цузской эмиграции В. И. Л е -
нина завершился летом 1912
гола. Несколько ленинских пи-
сем, адресованных парижско-
му адвокату, датированы 1913
и 1914 годами и отправлены
из Поронинп. Мировая война
прервала «ту переписку. А в
ноябре 1917 года Ж о р ж Дю-
ко ле ла Аи узнал, что его
русский знакомый, живший на
улице Мари-Роз, стал вождем
величайшей революции...

— О т е ц , — вспоминает Ж а н
Дюко де ла Аи,—рассказывал
мне, что после Октябрьской
революции в России полицей-
ские не раз справлялись V не-
го о «связях» с Лениным. По-
вилимому, полиции было кое-
что известно о деловых отно-
шениях В. И. Ленива с фран-
цузским адвокатом-социали-
стом. Однако отеп ничего не
рассказывал, он свято хранил,

как и подобает настоящему
юристу, тайну тех дел, кото-
рые ему поручались.

После внезапной смерти ад-
воката все дела перешли к е ю
сыну, затем началась вторая
мировая война, и офицер
французской армии Ж а н Дю-
ко де ла Аи попал в плен к
гитлеровцам. Около пяти лет
пробыл он в концлагерях для
военнопленных и вернулся до-
мой лишь весной 1945 года.
Все это время досье с ленин-
скими документами находи-
лось в наглухо закрытой, все-
ми покинутой квартире иа
авеню К Л И Ш И .

— Однажды, это было срав-
нительно недавно,— снова
вступает в разговор Робер
Лонге,— Ж а н рассказал мне
об этом досье. О неизвестных
ленинских документах было
сообщено в Советский Союз.
Естественно, что в вашей
стране сразу же заинтересова-
лись' возможностью приобре-
тения уникального досье. Ж а н
ответил: «Нет вопроса — до-
кументы должны быть в Мо-
скве».

Так благодаря стечению
различных обстоятельств пра-
внук Карла Маркса помог об-
наружить документы В. И.
Ленина.

— Я прекрасно понимаю,
какую ценность имеет для со-
ветских ученых каждый ленин-
ский материал,— говорит Ж а н
Дюко де ла А и . — Я не зани-
маюсь политикой, давно ушел
на пенсию, но я пережил вой-
ну, испытал нацистские конц-
лагеря. Мне отнюдь не чужды
интернационалистские идеи.
Вот почему я был рал пере-
дать в Москву ленинские до-
кументы, которые долго и бе-
режно хранились во Франции,
в нашем семейном архиве.

В, СЕДЫХ.
(Соб. корр. «Правды»).

Париж, ноябрь.

Ф О Т
Фото спец. корр. «Правды» О. Игнатьева.

ВСТРЕЧИ, БЕСЕДЫ
29 ноября а Москву прибы-

ла делегация Народной Респу-
блики Болгарии во главе с
первым заместителем Предсе-
дателе Совета Министров
НРБ Т. Цоловым. Она примет
участив в тринадцатом заседа-
нии Межправительственной со-
ветско-болгарской комиссии по
экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству. На
Шереметьевском а>родроме
делегацию встречали замести-
тель Председателя Совета Ми-
нистров СССР М. А. Лесечно и
другие официальные лица.
Среди встречавших был посол
НРБ а СССР С. Гюров.

В Москве 29 ноабра после
успешного зааершениа перего-
воров между правительствен-
ными торговыми делегациами
Советского Союза и Польской
Народной Республики, прохо-
диашия в обстановке дружбы
и сердечности, подписан про-
токол о товарообороте на
1972 год. Протокол подписали:
по уполномочию правительства
СССР министр внешней тор-
говли Н. С. Патоличев, по
уполномочию правительства
ПНР министр внешней торгов-
ли Каэимеж Ольшевский.

В Москау для участия а пе-
реговорах по вопросам со-
трудничества в области рыбо-
ловства 29 ноября прибыла
делегация Республики Чили,
которую возглавляет министр
по освоению земель Умберто
Мартонес Моралес. Гость из
Чили 29 ноября был принят
министром рыбного хозяйства
СССР А. А. Ишкоаым. В бесе-
де были затронуты вопросы,
представляющие взаимный ин-
терес. В беседе принял участие
посол Республики Чили Гильер-
мо дель Педрегаль Эррера.

Из Конакри в Москву 29 но-
ября возвратилась делегация
Верховного Совета СССР, воз-
главляема» заместителем
Председателя Президиума Вер-
ховного Совета СССР, Предсе-
дателем Президиума Верховно-
го Сове ч а Азербайджанской

ССР К. А. Халилоаым, Она на-
ходилась в Гвинейской Респуб-
лике по приглашению Нацио-
нального собрания с ответным
визитом. На азродроме делега-
цию встречали Председатель
Совета Союза Верховного Со-
вета СССР А. П. Шитиков и
другие. В числе встречавших
был посол Гвинейской Респуб-
лики а СССР Шейк Мохамед
Шериф.

29 ноября состоялась встре-
ча министра газовой промыш-
ленности А. К. Кортуноаа с
министром торговли США Мо-
рисом Стзнсом. Обсуждались
возможности научно-техниче-
ского сотрудничества между
СССР и США в области газо-
вой промышленности. В беседе
были затронуты также отдель-
ные вопросы газовой индуст-
рии а странах, обладающих
запасами природного газа.

Начальник Главного управле-
ния по иностранному туризму
при Совете Министров СССР
С. С. Никитин 29 ноября при-
нял Мориса Стзнса. Состоялся
обман мнениями о перспекти-
вах развития туристского обме-
на между СССР и США.

Посол Бурундийской Респуб-
лики в Советском Союзе Фран-
суа Кисукуруме 29 ноября уст-
роил прием по случаю нацио-
нального праздника — Дня про-
возглашения республики. С со-
ветской стороны на приеме бы-
ли заместитель Председателя
Президиума Верховного Совета
СССР А.-М. Клычеа и другие.

Министр внешней торговли
СССР Н. С. Патоличев 29 нояб-
ря встретился с большой груп-
пой руководителей крупных
компаний и корпораций С Ш А -
участников «круглого стола». В
ходе беседы был затронут ши-
рокий круг вопросов, связан-
ных с возможностями развития
советско-американских торго-
во-экономических отношений в
том числе вопросов деловых
контактов между советскими
внешнеторговыми организация-
ми и американскими фирмами

(ТАСС).'

Советско-американский симпозиум
ЛЕНИНГРАД. 29. (Корр.

ТАСС). Научные поиски в обла-
сти электронной теории твердых
тел стали темой обсуждения иа
советско-американском симпо-
зиуме, открывшемся сегодня в
Ленинградском Доме ученых.

Симпозиум, организованный
Академией наук СССР по плану

научных контактов между дву-
мя странами, привлек к участию
свыше восьмидесяти специали-
стов я теоретиков. Советскую
группу возглавляет И. м. Халат-
ников, директор Института тео-
ретической физики имени Л. Д
Ландау, американскую — про-
фессор Иллинойсского универси-
тета Дэвид Пайнз.



30 н о я б р я 1971 г. • № 334 (19477)111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111 » П Р А В Д А '""""'""""«мтминшшшшмтшинн нншшшншиишиншшпншшшппннишмшинш мнишшшшш

В Б Р А Т С К И Х П А Р Т И Я Х -

Против политики
а в а н т ю р

РИМ, 29. (ТАСС). Как яв-
ствует м поступивших и
Тель-Авшва сообщений, состо-
явшийся 28 ноября очередно!
пленум Центрального Коми-
тета Компартии Израиля об-
ратился к иараильским трудя-
щимся и молодежи с призы-
вом выступить против нагне-
таемого правительственными
кругами психоза новой вой-
ны В обращении подчерки-
вается, что основной причи-
ной опасности новой военной
вспышки является продол-
жающаяся оккупация Израи-
лем аахваченных в 1967 году
арабских территорий и его
отказ выполнить резолюцию
Совета Безопасности ООН от
22 ноября 1967 года.

Пленум ЦК приавал народ
Израиля потребовать от пра-
вительства отказаться от про-
водимой им политики аван-
тюр и грубой силы, дать по-
ложительный ответ на обра-
щение специального предста-
вителя генерального секрета-
ря ООН Гуннара Ярриига от
8 февраля 1971 года и тем
самым создать необходимые
условия для мирного урегу-
лирования ближневосточного
кризиса.

Пленум принял решение со-
звать очередной, XVII съезд
Коммунистической партии Из-
раиля 21 июня 1672 года.

Пресс-конференция
В. Шееля

Находящийся в Советском Сою-
зе вице-канцлер и министр ино-
странных дел ФРГ В. Шеель
устроил 29 ноября в посольстве
ФРГ в Москве пресс-конферен-
цию для советских и иностран-
ных журналистов.

В. Шеель отметил, что а ходе
нынешнего визита в СССР он
ознакомился с культурной и эко-
номической жизнью Советского
Союза, побывал на ряде промыш-
ленных предприятий Ленинграда.
В Москве он был принят Гене-
ральным секретарем ЦК КПСС
Л. И. Брежневым, Председателем
Совета Министров СССР А. Н.
Косыгиным, вел переговоры с
министром иностранных дел
СССР А. А. Громыко. Все босе-
ды, подчеркнул В. Шеель, велись
на самой широкой основе и каса-
лись вопросов дальнейшего раз-
вития отношений между СССР и
ФРГ, а также европейских и
других международных проблем,
представляющих взаимный инте-
рес

Вице-канцлер и министр ино-
странных дел ФРГ высказался за
созыв общеевропейского совеща-
ния по вопросам безопасности и
сотрудничества в Европе.

(ТАСС).

КУБИНСКИЕ ГОСТИ
В ЧИЛИЙСКОЙ СТОЛИЦЕ

САНТЬЯГО, 29. (Спец. корр.
ТАСС). Кубинская правительст-
венная делегация во главе с
Первым секретарем ЦК Компар-
тии Кубы, премьер-министром
Фиделем Кастро продолжает
знакомиться с чилийской столи-
цей.

Делегация возложила венок к
памятнику видному латиноаме-
риканскому революционеру Эр-
несто Гсваре, воздвигнутому в
Сан-Мигель. Тысячи жителей
этого района, украшенного чи-
лийскими и кубинскими флагами,
горячо встретили гостей.

Выступая перед собравшими-
ся, Фидель Кастро рассказал о
революционном пути героя-бор-
ца против империализма Эрне-
сто Че Гевары. Его жизнь, ска-
зал оратор, служила и служит
примером для народа нашей
страны, для всех революционе-
ров, борющихся против импе-
риализма.

В заключение своего высту-
пления Фидель Кастро призвал
воспитывать подрастающее по-
коление в духе стойкого борца-
революционера Эрнеста Гевары.

ГКП: ВПЕРЕДИ
ЬОАЬШНЕЗАДАЧИ

ДЮССЕЛЬДОРФ, 29. (Спец.
корр. «Правды»). С боль-
шим успехом вчера ве-
чером здесь прошла демонст-
рация зяпадпогермаасю» тру-
дящихся, посвяшеввал только
что завершившему свою рабо-
ту съезду Германской комму-
нистической партш. Ее уча-
стника горячо одобряли ре-
шения съезда, ваправленные
на усиление борьбы аа мар,
демократию я социализм.

Дюссельдорфский съезд
Германской коммунистической
партии явился важным собы-
тием в жвзни партвя, запад-
ногерманских трудящихся.
В отчетном докладе Правления
ГКП • теаасах съезда, осно-
вывающихся на учении Марк-
са, Энгельса и Ленин», и ре-
шениях высшего форума за-
падногерманских коммунистов
дан глубокий анализ полити-
ческой обстановки и итогов
борьбы, намечен курс на буду-
щее. Решения съезда нацеле-
ны на усиление влияния ГКП
в массах, прежде всего в рабо-
чем классе и среди молодежи,
на активизацию борьбы трудя-
щихся за социальные и демо-
кратические права, дело мира
и безопасности в Европе.

Дюссельдорфский съезд
ГКП был вторым по счету по-
сле образования партии. Его
отличала высокая степень ор-
ганизованности, подлинной

боеажтости. Оа проходил а
дни, ко(да многие промыш-
ленные центры ФРГ оказались
охвачены стачкой металли-
стов. С трибуны съезда вы-
ступали посланцы бастующих,
и делегаты отвечали км еди-
нодушной поддержкой и соли-
дарностью.

Тема единств» де!ствяи ком-
мунистов, социал-демократов,
всех слоев трудящаяся зани-
мала большое место а работе
съезда. В его решениях наме-
чены конкретные обметя со-
вместных интересов • объеди-
ненных действий.

« Г К П , — говорится в тези-
сах Дюссельдорфского съез-
да,— борется аа социализм,
творчески применяя учение
Маркса, Энгельса, Ленина к
условиям ФРГ». Плагоролныс
цели коммунистов влекут к
партии наиболее активную я
сознательную часть рабочей и
учащейся молодежи. Именно
за счет се в основном вырос-
ли ряды ГКП. Съезд показал,
что Г К П обладает ценным
сплавом опыта испытанных
борцов и энергией и оптимиз-
мом молодости

Своим первен'тспенным на-
циональным и интернациональ-
ным долгом западногерман-
ские коммунисты считают ре-
шительную борьбу за дело ми-
ра, против милитаристских я
реваншистских кругов. Г К П

црчмамгт • обмдяоию все
миролюбивых сил с т р а т . В
докладах, документах, вы-
ступлениях на Дюссельдорф-
ском съезде вновь были под-
черкнуты важное значение до-
говоров ФРГ с Советским
Союзом и Польшей, необходи-
мость их скорейшей ратифика-
ции и претворения а впаек.
Съезд указал на настоятель-
ную необходимость созыва об-
щеевропейского совещания по
вопросам беэопасноста я ев-
трудничества, нормалиаааив
отношеван между обоимв
германскими государствами.

Дюссельдорфски! съезд про-
шел под знаком пролетарско-
го интернационализма. Ов
продемонстрировал неразрыв-
ные УЗЫ единства и дружАы,
связывающие Г К П с партиен
Ленина, с Советским Союзом.

Выступления на съеяле
представителей братских пар-
тий социалистических и капи-
талистических стран показала
общность взглядов по кореп-
ным вопросам современности,
единый подход к проблемам
мира а безопасности а Евро-
пе, широкую поддержку про-
граммы мира КПСС.

Работа и решения Дюссель-
дорфскою съезда, выборы ру-
ководящих органов партяв
продемонстрировали полити-
ческое, идеологическое и ор-
ганизационное единство рядов
Германской коммунистической
партии.

Западногерманские комму-
нисты с возросшей уверенно-
стью в своих силах и возмож-
ностях приступают к осущест-
влению решений Дюссель-
дорфского съезда ГКП.

Е. ГРИГОРЬЕВ,
В. МИХАЙЛОВ.

ТОРОНТО, 29. (Спей,, корр.
«Правды»). Делегаты X X I
съезда Компартии Канады пос-
ле принятия переработанной
программы партии обсудили
проект «Заявления о политике
партии». Исходя из основных
положений партийной про-
граммы, заявление сосредото-
чивает внимание канадских
коммунистов на тактических
задачах и практической рабо-
те, которую им предстоит про-
делать в условиях, конкретно
складывающихся в настоящее
время.

Рассыпается в прах под на-
пором реальных фактов соз-
данный буржуазной пропа-
гандой миф о том, что капита-
лизм, мол, изменился, «прео-
долел» противоречие между
трудом и капиталом, превра-
тился в «народный капита-
лизм», «процветающее» обще-
ство, отметил в своем выступ-
лении Н. Фрид. Делегат съез-
да от партийной организации
города Торонто М. Франк ука-
зал, что положение в Канаде
еще более усугубляется тесной
зависимостью страны от Сое-
диненных Штатов.

Складывающаяся обстанов-
ка, отмечали многие ораторы,
создает благоприятные усло-
вия, в которых коммунистиче-
ская партия может осущест-
вить свою авангардную роль и
ответственность как единст-
венная политическая партия
Канады, совмещающая борьбу
за реформы с революционными
целями коренного преобразо-
вания канадского общества в
социалистическое. Народные
массы приведены сейчас в дей-
ствие и стремятся к переме-
нам, заявил делегат съезда
Б. Магнусон. Они ищут новой
политики, новых направлений
борьбы. И кто, как не комму-
нисты, обязан выдвинуть их.

В качестве одной из основ-

боевая программа
коммунистов
ных альтернатив антинародно-
му курсу монополий канад-
ские коммунисты выдвинули
на своем съезде задачу объе-
динения усилий и действий
всех лепых сил страны, на ос-
нове чего впоследствии уда-
лось бы создать широки П де-
мократический, антимонополи-
стическим, антиимпериали-
стический сою.1. Союзниками
компартии в таком едином
фронте могли бы стать новая
демократическая партия,
профсоюзы, фермеры и их ор-
ганизации, молодежные и жен-
ские движения.

Ветеран канадского профсо-
юзного движения X. Мерфи
призвал партию уделить в бли-
жайшее время самое серьезное
внимание работе в профсоюзах
с целью завоевания их на свою
сторону.

В «Заявлении . о политике
партии» канадские коммуни-
сты выдвигают программу-ми-
нимум, ОДНИМ И! ОСНОВНЫХ
элементов которой является
борьба за подлинную незави-
симость Канады от Соединен-
ных Штатов.

Канадские коммунисты вы-
ступают за развитие всесто-
ронних связей и сотрудниче-
ство Канады с социалистиче-
скими странами, и прежде
всего с Советским Союзом.
Они приветствуют предприня-
тые в последнее время прави-
тельством премьер-министра
Трюдо шаги в этом направле-
нии.

Важным элементом выдви-

гаемой канадскими коммуни-
стами программы-мянимум яв-
ляется борьба аа независимую
внешнюю политику Каналы.

После рассмотрения ряда
попрпвок съезд принял «Заяв-
ление о политике партии», во-
оружаетщее коммунистов Ка-
налы конкретной программой
действий пп ближайшие годы.

На съезде Пыли оглашены
приветственные телеграммы,
поступившие в его адрес от
братских коммунистических и
рабочих партий. Тепло были
встречены выступления при-
бывших сюда в качестве по-
сланцев своих партий предста-
вителей коммунистов Ита-
лии, США, Франции. Член
Ц К Французской компартии
М. Берту в своем выступле-
нии, в частности, дал высокую
оценку состоявшемуся недав
ио визиту Генерального секре-
таря Ц К КПСС Л . И. Брежне-
ва во Францию.

X X I съезд Компартии Кана-
ды принял также ряд резолю-
ций по вопросам внутренней
жизни страны и международ-
ным проблемам.

Съезд избрал новый состав
Центрального Комитета и дру-
гих руководящих органов пар-
тии. Генеральным секретарем
Компартии Канады вновь из-
бран Уильям Каштан.

На этом X X I съезд Комму-
нистической партии Канады
завершил свою работу.

И. ВОРОЖЕИКИН,
К. ГЕИВАНДОВ.

А К Т У А Л Ь Н Ы Е В О П Р О С Ы
ПАРИЖ, 29. (Соб. корр.

«Правды»). Здесь закончился
национальный конгресс Респуб-
ликанской ассоциации бывших
фронтовиков (АРАК). В работе
конгресса приняли участие более
600 делегатов и гостей, пред-
ставлявших различные страны
Европы, в том числе и СССР.

На ваключительном заседании
конгресс принял специальную ре-

золюцию в поддержку созыва
общеевропейского совещания пи
безопасности и сотрудничеству.
В резолюции выражается глубо-
кое удовлетворение в связи с
важными событиями, благоприят-
но сказавшимися на обстановке
в Европе,— подписание догово-
ров СССР и Польши с ФРГ,
встреча Генерального секретаря
ЦК КПСС Л. И. Брежнева с канц-

лером В. Брандтом, визит Л. И.
Брежнева во Францию и приня-
тые в итоге этой поездки совет-
ско-французские документы.
«Установление прочной системы
европейской безопасности,— под-
черкивается в резолюции,— яви-
лось бы надежной гарантией для
народов всех стран». Участники
конгресса высказались также аа
признание ГДР.

Съезд общества «Финляндия—Советский Союз»
ХЕЛЬСИНКИ, 29. (ТАСС).

Здесь закончился продолжав-
шийся три дня юбилейный,
X съезд общества «Финлян-
дия — Советский Союз» — од-
яой из самых массовых обще-
ственных организаций Финлян-
дии. В его работе приняли уча-
стие более 600 делегатов и го-
стей.

На съезде присутствовали
также представители обществ
дружбы из Советского Союза,
Болгарии, ГДР, Франции, Ита-
лии, Швеции и Норвегии. Совет-
скую делегацию на съезде воз-

главлял первый заместитель
председателя президиума Союза
советских обществ дружбы и
культурной свяан с аарубежны-
ни странами В. А. Горшков.
Среди советских гостей — два-
жды Герой Советского Союза,
летчик-космонавт СССР В. А.
Шаталов. В дни работы съезда
советская делегация была при-
нята президентом Финляндии
Урхо Калева Кекконеном.

В резолюции съезда «За дру-
жбу и сотрудничество» подчер-
кивается. ЧТО добрососедские,

дружественные отношения меж-
ду Финляндией и Советским
Союзом, которые развиваются
на прочной основе Договора о
дружбе, сотрудничестве и вяа-
имной помощи, имели, имеют и
будут иметь для Финляндия ог-
ромное значение.

Съезд приввал членов обще-
ства и всех граждан Финляндии
всеми силами и в дальнейшем
укреплять дружбу и сотрудни-
чество с Советским Союзом.

Съезд избрал новое централь-
ное правление и совет уполно-

моченных. Председателем обще-
ства единогласно был переиз-
бран профессор Еран фон Вуно-
дорф.

На ваключительном заседании
делегаты X съезда единогласно
одобрили тексты ответных теле-
грамм президенту Финляндии
У. К. Кекконену и Председате-
лю Президиума Верховного Со-
вета СССР Н. В. Подгорному,
в которых они заверяют, что об-
щество и в дачьнейшем твердо
будет стоять на защите дружбы
и сотрудничества между Фин-
ляндией и Советским Союзом.

•КОЛОНКА
КОММЕНТАТОРА

В О Л Я
НАРОДА

Рим—Брюссель: АНТИФАШИСТЫ
ДАЮТ ОТПОР РЕАКЦИИ

Триста тысяч демонстрантов-
на улицах итальянской столи-
цы " • - Приветствие Луиджи
Лонго участникам манифеста-
ции -«• Демократические си-
лы Бельгии призывают к бди-

тельности

РИМ. 29. (Соб. корр. «Правды» Н. Прожогии).
На стенах римских домо» расклеены плакаты
С рисунком Р Гуттузо - устремленная вперед
женщина, гневно сжимающая купли, и надпись
«Нет - фашизму!». В Риие проводится беспреце-
дентная, как пишут газеты, массовая общенацио-
нальная антифашистская манифестация. В преды-
дущие две надели ей предшествовали тысячи
аналогичных демонстраций, проюдившкхся иа
яасга». на призыв римского центр,! антифашип-
ских комитетов прислать своих представителей
в столицу откликнулось подавляющее большин-
ство итальянского народа.

За последнее врепя аниаь распоясались фаши-
стские банды, совершающие нападения на акти-
вистов рабочего и молодежного движения,
устраивающие беспорядки и провокации. И» вы-
лазки выли бы невозможны без поощрения и
поддержки влиятельных сил, которые вынаши-
вают планы остановить и отбросить назад рабо-
чее, демократическое движение, сместить ось
всей политической жизни страны вправо.

В приветствии антифашистам, подписанном Ге-
неральным секретарем ИКП Луиджи Лонго. ко-
торое напечатала газета «Уннта». говорится:
«Мы знмм, что фашизм, если он даже предста-
ет под иными обличьями, будет представлять по-
стоянную угрову до тех пор, пока наиболее
темные силы консерватизма и привилегий, ин-
струментом которых ои является, держат реша-
ющие рычаги управления Чтобы разбить фа-
шизм, нужно вырвать его корни».

..Три мощных потока жителпй гшлицы, сме-
шавшигся с делегациями, прибывшими в Рим,
двинулись г песнями и боевыми лозунгами по
улицам города Нлл их рядами р.пшмютсн
трехцветные республиканские флпгн и красные
знамена. По подсчетам газеты «Унита», в де-
монстрации приняли участие более трехсот ты-
сяч человек.

Антифашистская демонстрация завершилась

1 1ротскме социалистически»
" страны под руководством мар-
! иснстско-лаинискм! партия уве-
2 ренно строят иоао* осицестао.
! Своими услмамн а раааитим
5 змоиомими и культуры, иоуи-
! пением подьеме материалы»***
I благосостояния трудвециася
• они демонстрирует н«пр»«б»
! рммую силу социалистического
! общественного ч р о я , его и*ос-
! лори м м * преимущества.
• Народы братски! стран иопо-
• иолебимо идут «перед и осу-
• щасталению аеличес таенных
• целей. Характерны* черты а

грандиозным митингом. Обращаясь к гго участ- { жизни государств социвлисти-
никан, заместитель председателя палаты депута { ческого содружества — наймет»;-
тов, предсгдат<"1ь национальной ассоциации • щее день ото див морально-п*-
ит,щ,янскнх иарги.мн Арриго Бплдрини сказал, * лмтичасио* единство общ*ст-
что дамокрзтические силы зорко следят за про- • ва, таская сплоченность труде-
исками реакции и правых, которые финансиру- • щи«С1 еонруг своих коммуии-
ют иеофашигтсхие ор-анииции, дают возмож- • стнческив и рабочих партий, го-
ность неофашистам продолжать и» деятельность, • товиоеть отдать ас* силы ус-
направленную на подрыв республиканских за- { пашиому решению задач строи-
воеваиий. • тельстсе социализма и комму-

А. Болдринн призвал все демократические си ! И М 1 М Ш- **• иогладио продемои-
лы еше активнее Ооротыя против вылазок нпофа- ! "рировали, * частности, состо-
шистов. ; вашиеся а втом месяц* выборы

• в Германской Демократической
, сказал • «___".« .. _ ..__" - „

между-
народной арене за новую Европу, где не будет
иеста идеям возрождения фашизма и где наро-
ды иогли бы жить а иире
дотвориое сотрудничество.

ВРЮССПЛЬ. 29 (Соб. корр. «Правды» Ю. Хар-
ламов). «Фаштм не прпнлгт!». «Глинствп демо-
кратов — против происков неофашистов!» — под ! '
такими лозунгами в Брюсселе и Монсе состоялись Г п у в я м м и , и в 1 к п о а т а * о а и я сао*
массовые анти,|1аШистсние демонстрации. п р п . г : . ^ . м л " . ; ; . 0 к д а л ь н е ! " "

• расцвету н укреплению л*р*о-
* го на немецкой з*мл* госудер-
* стаа рабочих и крестьян.
! Н* днях объявлены реаульте-
! ты выборов в представитель-

„ . „ . . . г „ - »•••» проценте все! учество-
и налаживать пло- ! м > ш н " • выборах а Народную

• палату ГДР и окружные народ-
• ные представительства прого-
• посовали 1а кандидатов Нацио-

денные по пришву левых политических партий.
профсоюзов, лниженнй бывших участников Со-
противления. Ма митинге, который был органи-
зован на плшцэди перед Северным вокзалом бель-
гийской столицы, многочисленные ораторы-бель-
гийцы, а также представители итальянских, испан- р

! ные органы Чаюсловакии. За
! кандидатов Национального
С фронта в депутаты Народной
* палаты Федерального собрания
! ЧССР голосовало т«,8< процен-
• та участвовавши! а выборах, >а
* кандидатов в депутаты Палаты

в ' национальностей — 99,77 про
• цента. С таким же успехом про-

ских н гречески» иммигрантов призывали к бди-
тельности перол лицом попыток возрождения
неофашистских организаций в Западной Европе.

Возмущение демократической общественности
было вызвано намерением итальянских неофаши-
стов создать в стране филиалы своей партии,
вербуя итальянцев, уехавших на заработки
Бельгию.

Еще одна демонстрация, в которой участво- . , ы б ч,шенмЯ „ { л в .
вала преимущественно молодежь, была проведена . циоиальиы. со.*ты. в
в центре Брюсселя, перед эланигм, в котором -
бывшие эсэсовцы собрались, чтобы отметить • т ы

30-потив формирования в Бельгии гитлеровский -
дивизии «Валлоння». На защиту эсэсовцев были
брошены крупные подразделения полиции, кото-
рая охраняла все полступы к ресторану, где со-
брались недобитые гитлеровские вояки.

Широкие круги бельгийский общественности
возмущены попытками возрождения фашистских
движений. От имени бывших участников движе-
ния Сопротивления выступивший на одном из ми-
тингов Р. Лиспи прилвлл стлать единый фронт,
цель которого - сорвать замыслы неофашистов.

. „ноиальные комите-
•

Конференция
закончилась

АЛЖИР, 29. (Спец. корр.
«Правды»), Закончилась вторая
ИчШДУиЗРОАная конференция
юристов по Индокитаю. В тече-
ние трех дней в залах дворца
Зчрут Юсеф шли пленарные за-
седания, работали специальные
комиссии «Характерной особен-
ностью этой конференции явля-
ется то, что она проходила под
знаком единства, несмотря на
различные политические убежде-
ния ее участников», — сказал
вашему корреспонденту государ-
ственный министр Бельгии Лнри
Ролэн.

Действительно, все решении
конференции были приняты еди-
ногласно. Была одобрена декла-
рация, где содержатся требова-
ния, чтобы США немедленно пре-
кратили войну, положили конец
политике «вьетиамиэлции», вы-
вели свои войска из Индокитая,
ликвидировали там военные ба-
зы, остановили все действия
авиации и флота. Участники кон-
ференции потребовали также,
чтобы американское правитель
ство прекратило всякую помощь
индокитайским марионеточным
режимам.

Конференция одобрила декла-
рацию солидарности с американ-
скими борцами против агрессив-
ной войны в Индокитае. Она на-
метила ряд конкретных дейст-
вий, направленных на то, чтобы
довести свои решения до самых
широких кругов общественного
мнения.

В. ЕРМАКОВ.

ПОТЕРИ ИНТЕРВЕНТОВ
ХАНОЙ. 2 а (ТАСС). По дан-

ным Кхмерского информацион-
ного агентства, с 7 по 21 нояб-
ря бойцы НВСО Камбоджи ата-
ковали многочисленные позиции
противник» н западу и юго-запа-
ду от Пномпеня. По предвари-
тельным данным, кхмерские
патриоты вывели из строя 1.745
солдат противника, сбили в вер-
толетов, захватили большое ко-
личество трофейного оружия.

Разоружение—требование времени
ЛОНДОН, 29. (Соб. корр.

«Правды»). Борьбе народов за
предотвращение войны, за раз-
оружение и мир была посвящена
проходившая три дня в Лондоне
конференция, созванная постоян-
ным международным комитетом
по вопросам разоружения и за-
прещения ядерного оружия. В ее
работе приняли участие видные
представители английской и меж-
дународной общественности, в
том числе советские сторонники

мира.
— Продолжающаяся гонка во-

оружений - это расточительная
трата человеческих ресурсов,-
скааал, открывая конференцию,
председатель конференции из-
вестный английский обществен-
ный деятель, лауреат Нобелев-
ской премии мира Филип Но-
зль-Вэйкер.- 200 миллиардов
долларов, выбрасываемых еже-
годно всеми странами на увели-
чение и совершенствование ар-
сенала разрушения,— зге те са-

мые средства, которых так не
хватает на строительство жилых
домов, школ, больниц, на по-
мощь развивающимся странам...
Именно поэтому мы и собрались
вместе, чтобы еще раз заявить:
всеобщее и полное разоруже-
ние — требование времени.

Профессор Лондонского уни-
верситета Эрик Буроп в своем вы-
ступлении подчеркнул, что долг
ученых — активно участвовать в
борьбе аа предотвращение войны,
ва разоружение и мир. Он горячо
поддержал идею проведения
Всемирной конференции по разо-
ружению.

Задачам профсоюзного движе-
ния в борьбе аа ядерное разору-
жение посвятил свое выступление
член английского парламента
лейборист Альберт Вут. Ои под-
верг критике английское прави-
тельство, расходующее огромные
средства на военные цели в то
время, кал капиталовложения

остро нужны для оживления ва-
стойной экономики.

Активное участие в работе лон-
донской конференции по вопро-
сам мира и разоружения приняли
иностранные делегаты, прибыв-
шие из Советского Союза, США,
ГДР, ФРГ, Польши и других
стран. Американский химик Ли
Клейс рассказала о выступлениях
общественности США против аг-
рессии Пентагона во Вьетнаме.
Директор Стокгольмского между-
народного института по исследо-
ванию проблем мира и конфлик-
тов Ф. Барнаби посвятил свое
выступление опасностям, кото-
рые таит в себе распростране-
ние ядерного оружия. Эконо-
мист профессор Кучинский (ГДР)
представил доклад, анализирую-
щий влияние гонки вооружений
на экономику капиталистических
стран.

О трагических последствиях
двух мировых войн и тяжелом
бремени*, которое ложится се-

годня на человечество в резуль-
тате гонки вооружений, говорил
бывший министр Франции Жюль
Мок.

С большим интересом участ-
ники конференции выслушали
выступление члена-корреспон-
дента Академии наук СССР В. С.
Емельянова. Советский предста-
витель подчеркнул, что последо-
вательная борьба за мир отра-
жает сущность социалистическо-
го строя и внешней политики
СССР.

О назревшей необходимости
созыва общеевропейского совеща-
ния по вопросам безопасности
и сотрудничества, об огромной
положительной роли, которую
сыграло бы проведение Всемир-
ной конференции по разору-
жению, говорили участники кон-
ференции, выступавшие в обсуж-
дения основных докладов, прел-
ставлепиых на рассмотрение со-
вепкния.

Каждому участнику лондон-

ской конференции была вручена
подборка материалов, призван-
ных информировать обществен-
ность об опасностях гонки ядер-
ных вооружений.

Раамноженкые на ротаторе
страницы воспроизводят про-
грамму мира, изложенную на
XXIV съезде КПСС Генераль-
ным секретарем ЦК КПСС Л. И.
Цркжневым. В примечании орга-
низаторы конференции указмва
ют, что они сочли нужным рас-
пространить этот текст среди
участников конференции для то-
го, чтобы помочь им ориентиро-
ваться в современных междуна-
родных вопросах.

В принятых конференцией ре-
золюциях подчеркивается, что
успех решения проблемы всеоб-
щего и полногс разоружения аа-
висит в значительной степени от
того, насколько активно будут
бороться ва это широкие круги
мировой общественности.

Г. ВАСИЛЬЕВ

Прииительстио ион серии то рои.
политику и СеиерноН Ирландии и поощряющее ольстер-нрдущее колониальную

р
скую реакцию и иротестиптских ультра, псе ДН.'П.ШР ОТХО-
ДИТ от политического решимин с«пероирламдскоН пробле-
мы. (Из газет).

Вооруженным глазом. Рис. •• •оякоеа.

Эти итоги — лучший поиава-
тель доверия чешсиого и сло-
вацкого народов и Коммуим-
стичечиой партии Чеюспом-
кии, одобрения ее внутренней
и внешней политики, аырвбо-
тайной XIV см!дом КПЧ. вы-
боры еще больше укрепили
единство социалистического

• общества я Чеюслоаамии. Ок»-
• запись полностью опрокинуты-
• ми расчеты западной реакции
; на подрывную деятельность
5 антисоциалистических влемеи*
• тое внутри страны.
• Результаты голосования с
• удовлетворением восприняты
• всеми исиреииими дру>ьями
• ЧССР. Чмослоицкий народ по-
2 ншзлп, что ои тесно сплочен ео*
2 круг КПЧ. Голосуя м иаидиде-
• тов Национального фронте, ои
• голосовал » социализм, эе асе-
2 стороннее укрепление и реавн-
• тис дружбы и сотрудничестве
• ЧССР с Советским Союмм И
2 другими братскими странами.
• Итоги выборов — »то едино»
2 душно выраженная юля чехо-
2 словацкого народа и впредь
2 идти по пути, которым « д е т
• его партия коммунистов.

• Николай НОВИКОВ.

ПУТЬ К МИРУ
ДЕЛИ, 29. (ТАСС). За поли-

тичшкое урегулирование в Во-
сточном Пакистане выступил
Вссиндийский конгресс проф-
союзов (ВКП). В его заявлении
говорится, что путь к этому ле-
жит через освобождение М. Рах-
нпна и восстановление демокра-
тических свобод в Восточном Па-
кистане.

Фельетон Со звездами не поспоришь
СОЛСВЕРИ. (Франс Пресс). Африквясний колдуй Маяиаш Ма-

Тимура и странствующий западный астролог Лорни Харви за-
долго до окончания переговоров Дуглас-Хыома с родезийски-
ни властями предсказали полное примирение сторон.

На банкете по случаю бли-
стательного завершения
6-летней войны с Лондоном
за право быть расистом Ян
Смит вдруг вспомнил о ояух
представителях потусторон-
них сил, которые умудрились
столь квалифицированно
определить момент официаль-
ного одобрения английским
правительством расистских
порядков в Родезии. Смит по-
дозвал своего министра ин-
формации

— Проведите пресс-кон-
ференцию Матимуры и Хар-
ви Нам сейчас позарез нужен
каждый одобрительный чер-
ный голос. И если африканец
к тому же выступит в пере с
белым Хврви, все воочию
убедятся а том, что родезий-
ская расовая сегрегация еше
во многом уступает южноаф-
риканской.

— Лепи и ожентльмены,—
сказал представитель солсбе-
рийского министерство ин-
формаиин. открывая пресс-
конференцию.— Наша сегод-
няшняя встрече посвяшена
примирению с Англией и про-
вопнтся примерно так, как
была организована работа
английской делегации. То
есть мы сначала выслушаем
одного иэ пяти миллионов аф-
риканцев, в потом будем по-
ступать каи нам мблагорас-
супится. Слово имеет Макииа
Матимура.

Мвтимура бросил на стол
горсть костей, посыпал их
пеплом, проворчал какие-то
заклинания и вдохновенно ис-
полнил ритуальный танец. За-
тем ои скааал на яорошем ан-
глийском языке:

— Приметы указывали на

благополучное завершение
переговоров.

— Какие приметы?
— Когда счр Алек выходил

нэ самолета в солсберийском
аэропорту, лил сильный
пожпь А дождь у иве в Аф-
рике — в удаче.

— И зто все?
— А вам иало хорошего

дождя?! Попробовали бы ува-
жаемые лепи и джентльме-
ны хоть раз его вызвать Иной
раз пойдешь до полного изне-
можения, а с неба тан и ке
упадет ни капли.

Кто-то поинтересовался:
гае африканский колдун гак
славно овладел английским
языком? Оказалось, что иа
Британских островах, а в ка-
ком учебном заведении—Мати-
мурв почему-то ответить не
захотел

Заметив, что интерес к
«выразителю чаяний афри-
канского народа» развивается
я нежелательном направле-
нии, преостввитель министер-
ства информации поторопил-
ся переключить внимание
присутствующих яв 45-летне-
го астролога из Северной Аме-
рики.

— В отличие от моего аф-
риканского коллеги,— сказал
астролог, привычно лягнув
конкурента,— я вижу дальше
дождевой тучи Мой метод,
разработанный на уровне кос-
мическою вена, позволил
определить, каи господин
Смит, который и раньша не
проявлял слабости ив перего-
ворах, на сей раз оказался
особенно сильным Этот вы-
воя • спелая в результате
большой научной работы по
сопоставлению рвепол*

звезд ив небе I I ноября 1963
года, когда Родезия отцепи-
лась от Англии, и в день рож-
дения господине Смита. Выяс-
нилось, что сочетание звезд,
видимое сейчас из окон зда-
ния № 10 на Даунинг-стрит,
чрезвычайно слабо против
эвеэп Оаена. поп которыми
ролился господин Смит...

— А если бы,— промолвил,
прикидываясь простачким,
корреспондент южновфри-
конской газеты «Апартеид
трибюн», — Даунинг-стрит, 10
занимали сейчас люди, не
симпатизиоующие нам, раси-
стам, были бы позиции Анг-
лии в споре с Солсбери силь-
нее? Исходя иэ расположения
звезд?

— К счастью для нас,—
вмешалгя организатор пресс-
конференции,- на Даунинг-
стрит находятся те, кто тем
накопится И учтите еше одно
доброе земное предзнамено-
вание США собираются в
открытую закупать нашу хро-
мовую руду Невзирая ив по-
зицию ООН Как же может
Лондон отстать в налажива-
нии дорогих сердцу контак-
тов?

— Лондону просто некуда
деваться. — констатировал
корреспондент «Апартеид три-
бюн» — Кстяти. аы довели ао
сведения английской делега-
ции свои выводы насчет
звездного могущества госпо-
дина Смита и прочего? —спро-
сил он астролога.

— А кян же?| — пожал пле-
чами Харви — И мне показа-
лось, что мои слова произве-
ли впечатление на глаау нале-
гецнн Он сказал с видимым
облегчением: «То-то я смот-
рю, мы никак не справимся с
этим Смитом. Нечего время те-
рять — тешите флаг полной
капитуляции».

И. ПОГОДИНА.
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ИСКУССТВО ВЫСОКОГО
ГУМАНИЗМА Советские фильмы

на югославском экране

Иедашно в Белграде состоялась недглл советского кино. Дл»
встреча с югославскими друзьями приехал* делегация наших
кинематографистов: режиссеры М. Донской и В. Наумов, акт
риса И. Белохеоетикоая. ыместитеяь председателя «Сое.»»
спортфильма» В. Маяцкый. Корреспондент »Правды» попро-
сил В. Наумова поделится впенатлгнилми об штой поездке.

— Лучше «сего, пожалуй,—
сказал В. Наумов,— ту сер-
дечную, дружественную атмо-
сферу, которая окружала нас
в братской Югославии, харак-
теризует один небольшой,
шутливый, по весьма трон уп-
иши мае всех факт. По бел-
градскому телевидению пере-
давали сводку погоды. На эк-
ране показывалась карта стра-
ны, и диктор размеренным,
суховатым тоном оповещал,
где идет дождь, 1Ле сильный
туман, какая температура на
п»бергЖ1.с и в горах. Когда
дошла очередь до югославской
столицы, карта внезапно ис-
чезла, вместо лее появилась
фотография пашей киноактри-
сы Натальи Белохвостиковой,
и диктор сказал: «А в Пел гра-
де сегодня теплая прекрасная
погода».

Интерес, дружественное вни-
мание, с которыми нас прими-
нали югославские коллеги,
«ригели, все, с ком нам дово-
дилось встречаться, сниде-
тельствовали о глубоких и
прочных связях, объединяю-
щих народы Советской страны
• Югослании.

Поездка советских кинема-
тографистов состоялась вско-
ре после ршпта Генерального
секретаря Ц К К П С С Леонида
Ильича Брежнева в Югосла-
вию. И паши друзья не раз с
теплотой вспоминали об этом
визите, с удовлетворением от-
мечали атот новый этап в раз-
витии и укреплении политаче-
ских, лкопоМИческих и куль-
турных отношений между
1Огослависй и Советским Сою-
лоМ.

Неделя советского кино на-
чалась в торжественной поста-
новке в столичном Дворце
молодежи. На открытии нрп-
сутстповали видимо дгякми
культура и искусства, дипло-
матический корпус, официаль-
ные лица. После всыштель-
ного саоиа заместителя пред-
седателя Союза кинематогра-
фистов Сербии Здравко Веле-
мировпча директор нацио-
нальной синематеки Нладимир
Погочич сделал обстоите чь-
нм|1 обзор советской кинемато-
• рафии, отметив ее выдающий-
ся вклад и развитие мировоП
культуры. От имени нашей де-
легации выступил Марк Дон-
ской, творчество которого
пользуется широкой популяр-
ностью у югославских зрите-
лей и который, как известно,
недавно был награжден одним
И1 высших орденов Югосла-
вии. Затем был показан фильм

В течение недели демонстри-
ровались также картины « У
озера», «Белорусский вокзал»,
•«Пиросмани», «Чайковский»-,
« В огне брода нет», «Дорогой
ценой». Ути ленты поставле-
ны мастерами разных поколе-
ний. Ь их создании принима-
ли участие студии Москвы,
Ленинграда, Киева, Тбилиси.
Такая кинопанорама дала воз-
можность югославским зрите-
лям составить известное пред-
ставление о современных твор-
ческих поисках наших кинема-
тографистов.

На многочисленных встречах
с трудящимися мы слышали
немало добрых слов о том, как
интересно было югославским

арктелям знакомиться с филь-
мами, такнмк разными по те-
мам, стилистике, жанрам, ху-
дожественному почерку их со-
здателей. Зрители давали ВЫ-
СОКУЮ оценку и режиссерским
работам, и мастерству наших
замечательных актеров М и -
хаила Ульянова, Иннокентия
Смоктуновского, Инны Чури-
ковой, Алексея Баталова, Оле-
га Жакова, Василия Ш у к ш и -
на, Евгения Квстигнеева, Кв-
11НИЯ Леонова, Людмилы Са-
вельевой, Имдислава Двор-
жецкого, Всеволода Сафонова
и других.

Особо отмечалось исполне-
ние Натальей 1>с.шмк>стик»-
ной манной роли в картине
«У озера». Зрителей при-
влекли в героине нравствен-
ная сила, чистота, внутренняя
цельность, черты нового гар-
моничного человека. Одна из
зрительниц, делясь своими
впечатлениями о советских
фильмах, благородных по за-
мыслу, пронизанных идеями
гуманизма, дружбы и брат-
ства народов, сказала: «Когда
я смотрю ваши фильмы, я са-
ма становлюсь чище и лучше».

Большой успех советских
фильмов, показанных в Бел-
граде, нашел отзвук по всей
стране, и теперь но просьбе
зрителей ленты, которые мы
привозили, будут показаны
более широкой зрительской
аудитории.

В дружеских встречах, твор-
ческом обмене мнениями, но
рой жарких дискуссиях неза-
метно пролетела неделя. Рас-
ставаясь с нашими друзьями,
мы увозили с собой самые
теплые воспоминания о дру-
жественном югославском наро-
де, уверенность в том, что по-
добные встречи спосойстпуют
укреплению нашей дружбы,
взаимному обогащению куль-
тур.

Здесь моды
рождаются
Коллектив иркутского Дома

моделей спрмил ноюсепье.
Почти на три месяца раньше
срока сдано • эксплуатацию со-
временное здание. В нем разме-
стились модель но-конструктор-
ский и экспериментальный цехи,
выставочный и демонстрацион-
ный залы. Здесь ж е предусмот-
рено и массоюе производство
изделий. Недаано первые посе-
тители смогли познакомиться с
«Байкалом» и «Ангарой»—новы-
ми образцами изделий, выпол-
ненными мастерами-модельера-
ми.

нив Дома моделей; демон-
страция новых платьев; ввер-
ху — сотрудники Дома моделей
Э. Маркович, А. Протопопов,
Л. Маккавеева, Л. Шелковникова
м разбором образцов детской
одежды.

Фото В. Воронина.

ДЕНЬ

Помним тебя,
Зоя

На 86-м к и л о м е т р * М и н с к о -
го шоссе, у памятника Зое
Космодемьянской, вчера, в
30-ю годовщину со дня гибе-
ли героини, собрались на м и -
тинг ветераны войны, к о м с о -
мольцы Москвы и области,
пионеры.

Выступившие на митинг*
Е. М . Тяжельников — первый
секретарь ЦК В Л К С М , В. П.
Колмогоров — первый с е к р е -
тарь М К В Л К С М , Таня Поно-
марева — ученица 7-го класса
201-й школы города Москвы,
где училась Зоя, и другие го-

молодежь вечно будет хранить
в сердцах память об отважной
комсомолке. Взволнованно
прозвучало выступление мате-
ри Зои — Любови Тимофеев-
ны Космодемьянской. К подно-
ж и ю памятника были возложе-

.емки. (ТАСС).

Балтийцам
посвящается

ТАЛЛИН, 29. ( К о р р . « П р и
ды» И. Рейдн). Со времени ге-
роической обороны столицы
Советской Эстонии от фашист-
ских орд прошло более три-
дцати лет. В памяти об этих
суровых днях в М у з е е дважды
Краснознаменного Балтийского
флота открылась диорам
«Оборона Таллина в августе
1941 года», которую создали
художники П. Мадиссон
Е. Скитайцев.

Диорама отображает герои
ческую оборону города на е п
восточной окраине, в район*
горки Маарьямяги, где был
отбить' особенно ожесточенны
атаки врага.

Сады целебной
ягоды

Л И М Б А Ж И (Латвийска
ССР), 29. (Корр. -Правды
Я. Брмтанс). Высокой морозо-
устойчивостью славятся са-
женцы ябпонь, груш и
шен, выращенные в садах сов-
хоза «Алоя». Плодопитом
обеспечивает ими всю север-
ную часть Латвии,

вырашивают здесь и целеб
ную ягоду — аронию. В »то
году сотни саженцев черно
плодной рябины — аронии —
проданы колхозам и совхозам.
А в своем саду работники сов-
хоза «Алоя» собрали нынч
более двухсот центнеров це-
лебной ягоды.

Форель
курортникам

К И С Л О В О Д С К , 29. (Корр
« П р м д ы » И. Л*1НО|. Ж а р е и у к
форель, уху из форели мож<
но заказать на обед • стого-
вых и ресторанах Кмслоаод'
сна. Откуда >«• взялась э д е о
обитательница студеных гор
иых рек? Ее разводит а искус
стаенных озерах близ Кисло-
водска.

Г Н С Ь М О пришло в Всрхов-
1 ИЫ1'1 суд Латвийской ССР.

'тпраиителсм значилась Вера
1аллснская.

— Вот послушайте, в чем
1С упрекают,— обратился ко
ме Колсслав Антонович
мая, председатель Верхоп-

ш о суда республики, и вслух
тал читать письмо.

После и.тиненнй яа беспо-
ойство Вадлсвская ш к а л а ,
то ее родственница Скайдрите
и'юлклме осуждена народным
удом города Клгава на 6 лет
ишемия свободы только зато,
1ТО присвоила 100 рублей го-
ударствеиных денег. Но мне-
нии антора письма, здесь про-
1.-ШШЛ0 какое-то недораэуме-
ше, может быть, даже судсб-
1ая ошибка, которая, конечно,
•улет исправлена, ибо она,
)адлсвская, всегда верила и
юрит в гуманность советски»
пконов и справедливость со-
штского суда.

— А ведь я отлично помню
1Т0 «дело», — заметил Боле-
лав Антонович. — И приго-
юр, кстати замечу, оставлея

силе...
— Наверное, Вадлепская

|тото путает, — говорю я. —
Холжпо быть, сумма хище-
1ня значительно больше?..

— Нет, сумму она называ-
т почти правильно. Речь дей-

ствительно идет о присвоении
всего ста трех рублей и, пом-
нится, тридцати девяти коие-

к... Впрочем, если у вас бу-
дет время, прочитайте матери-
алы уголовного дела сами.
Интересно, как бы ни ответили
на ,1то письмо?

В планы моей командиров-
ки в Верховный суд Латвий-
ской ССР не входила провер-
ка т'юснпвапности судебных
пригопорон, но тем не менее
как юриста меня этот случай
не мог не заинтересовать. В
тот же вечер я перечитал все
дело.

По укоренившейся привыч-
ке изучение его я начал с
приговора. Т а к всегда легче
потом сопоставлять выводы
суда с собранными п ходе
следствия доказательствами
виновности или невиновности
осужденного, правильности
квалификации преступления,
соразмерности назначенного
наказания содеянному.

Итак, читаю приговор:
«Именем Латвийской Совет-
ской Социалистической Рес-
публики.., рассмотрен в от-
крытом судебном заседании
дело пп обвинению Аболкане
СкаЛдритс Александровны,
19Л0 года рождения, урожен-
ки г. Риги, латышки с обра-

НА ЭКРАНАХ
ТЕЛЕВИЗОРОВ

Е X
НА П И С Ь М О

'СЛУШАЕТСЯ А Е Л О

30 ноябри
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 10 0 1 -

Нопостн. 10 15 — Дли школьни-
ком. «Музыкальный яльОом».
10.45 — «Римский Корсакии».
Художественны!! фильм. Шв.
топ). 12.Я5 и 1Я.5.1 - Новос-тм.
17 О.1} — Для школьников «Ко-
стер». ПионрргкнП гвлесбориик.
17 'Ю — Концерт лпутн'пто кон-
К У Р ' П СН\1ОЛеНТГ»Л1.Н(М О Н'КУГСТ-
па ангямОля « Р У С Т П В И » . 1Й00 —
Моткнтн 18.10 — «Кплприха на
корпй.'ю». Мультфильм Л1Я Ле-
т и Щи ТРП » 18.40 -•Леиии-
сиий университет миллионов».
О |Шб|>Г1' Г!О< ТОНИНЫ* КОМИ* I МИ
пн.'кгг Нсрхчипого Сонет» СССР.
19 0 0 — Н З к п ю к и н «Олин н:1
них» Пррмьеря тепегнектпкля.
20.\и Иегедн г членом Пис-
шднумн Верховного СПИРТ»

СССР, членом ЦК КПСС Г>1ки"м

зованисм 10 классов, рапсе
судимой..> Ого| Перечисле-
ине прежних судимостей за-
полнило добрую треть листа.
За Аболкане числилось во-
семь судимостей, из них
семь — ла корыстные преступ-
ления, присвоения путем мо-
шенничества и обмана круп-
ных сумм личных денег граж-
дан. Это била ее девятая су-
димость.

Но, может быть, родствен-
ница в чем-то прапа и с этой
женщиной обошлись слишком
сурово? Может быть, в свое
время следовало помочь чело-
веку встать на правильный
путь, поверить ей, дать почув-
ствовать, что советский суд
не только карает за преступ-
ления, но в в первую очередь
старается перевоспитать чело-
века, сделать его полезным
для общества. Оказывается,
пробои,1.111 и помочь, и пове-
рить. Аболкапе дважды осво-
бождалась условно — досроч-
но, дважды — по амнистии.
Свой последний срок она то-
же отбыла не полностью.

К а к же отнеслась к этому
гуманному акту сама Абол-
кане? Нет, честножитьитру-
диться, как миллионы совет-
ских людей, она и на этот
раз не захотела. Всего тесть
месяцев проработала няней в
детском саду, потом стала
прогуливать. Через некоторое
время приняли ее в другой
детский сад, проработала ме-
сяц — история повторилась.
И вот, наконец, последние
штрихи ее «трудовой* био-
графин: три месяца — продав-
щица одного ип магазинов
Риги и всего-навсего неде-
лю — заведующая буфеточ
столовой № 2 объединенной1

дирекции столовых в городе
Елгаве.

Одна педеля работы — и
растрата выручки на сумму
свыше ста рублей! В ходе
следствия и на суде, объясняя
причины совершения нового
преступления, Аболкаие, не
вдаваясь в излишние подроб-
ности и топкости, заявила:
«Деньги пропили с приятель-
ницами, потом заняла эту
сумму у родственников, хоге-

1'шш».|потмч»'гкогп Трудп пред-
г>*,ип (.* к'М Ними |Щ|ш| о оо.шг-
пи.п.имц Кипупоы В. М. 20 2~>
И'нин-рт заслуженной хоронон
Ь-»П1'.!.1М УК|ШНН('КОИ ССР
«Трембиты». 1М.00 'Врсмн*.
121.40 'Вех коро.'Тиигк.ш
рыть». МнгмогорнПнмН художе-
стнемныП тр.чрфм п.м. 1-й серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 18 1 0 -
«11.1 москопскоп орбите».
1Н.Ч0— Для шкотьннкоа. «Тпор-
чегтпо юных» Концерт. 10.00 —
«Ждите писем». Художествен-
ных фильм ^о.:ю— «Спокойной
ночи, малыши'» 20.4Г1— «Плу-
т н е впереди» ТелеоЧРГЛС о кол-
лективе, пвппла «Красный бога-
тырь» 21 I I — В вФчре — «Ми-
-1ОДОСТТ.». МИТИНГ. ЦП< IIЛ ЩРНП 1.1 И
ЛОлетию нпдннгн Героя Сопет-
г к ш о Сою;|и :1. А. Кпсмодемьнн-
екпи. 1'.М0 Л Ветчоыен
Симфония .V" Я. 2X40 - Мо-
сномеике ноностм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. 10 :П и
12.-10 Для у ч ш ц н м я 10 х к.1;.г-
гон. |ОЯ|црстм(нн':1емие «Нмие-
РИИЛЙ.-1М СРГОЛНН» I 1 0Г> - Не-

Ла внести п кассу, но в евнш
с неустойчивым характером и
ее истратила на выпивки..>

...Встретив меня на друюй
день, Болеслав Антонович по-
интересовался:

— Ну, и как бы вы теперь
объяснили Вадлсвской нашу
«нсгуманность» по отношению
к ее родственнице?

Ответ тут ясен.
Гуманность и справедли-

вость советского суда опреде-
ляется прежде всего сущно-
стью наших законов, перед ко-
торыми у пас все раины. Ос-
новным принципом, которым
руководствуются следственны?
и судебные органы п своей де-
ятельности, является неотвра-
тимость наказания за совер-
шенное преступление.

Но это отнюдь не значат,
что при назначении наказана*
за определенные виды пре-
ступлений суд должен подхо-
дить с одинаковой «меркой»
ко всем виновпмм. Здесь учи-
тывается буквально все: к
личность виновного, и его х а -
рактеристика, п семейное по-
ложение, и отношение к со-
вершенному, и степень раска-
яния, и многое другое. К р у г
обстоятельств, которые суд
может прп.шать смят.чающимп
ответственность, закон практи-
чески не ограничивает.

Признав наличие смягчаю-
щих вину обстоятельств, суд
имеет право назначать винов-
ному наказание гораздо мяг-
че, чем предусмотрено стать-
ей уголовного кодекса, по ко-
торой оп привлечен к уголов-
ной ответственное™.

В связи с этим хочется
привести такой случаи щ су-
дебной практики. Кассир ма-
газина № 51 Ленинградско-
го райпншеторга г. Москвы
Т. Скобелкина неоднократно
брала деньги из выручки ма-
газина и тратила их па свои
нужды. Часть этих сумм Ско-
белкппз погашала из своей
зарплаты, а часть так и оста-
валась числиться за нею к а к
растрата.

При ревизии недостача я
кассе была обнаружена и в
отношении виновной Сыто воз-

мешош )1 ч.!к. 11 Г, - I 1Н у Ч и .
ЩПЧГЯ 4 \ нл.кхмш. Не ||.МНИ.
«Па капиталистический Фиоон.
к е . . 111.10 - «Ольекохсмнйс*-
пенння МП.О.Ы.. «Перин.ш 1И „в.
р1|О1>Т|,\| И Хр.ИНЧШ!' Ми ИМ.»».
Ш.50 - Для учшцнм'н м \ 1ПМС-
гон. ,'1нтс|||1тум.|. .Д.им.сей
Колыши». 1800 Д ш , тудвн-
ТОК 1||()'1НМ1.1]|' || 1,ур.Ц П'ГОРВ-
тнч1!1К»и мемжиьч -Пигтупа-
тельное и пР'ШИПчмьнчг ,„,,„«.
НН1' тнердого те/тч, 1М'»0 —
ДЛИ ГТУД1-НТОИ :1,ЮЧЩ1,;|||1 | " ; у р -
С». ОГЦЦМН ЧИЧИН. «О''|ф|.' С11ОЙ-
1-тн» рштнороп». •.•!) ]с, эк-
ран — учителю. Математик».
4 к класс. «Некоторые нипрооЫ
методики Прешмнкинии».
21.2.4 - Для поступлщщич и пу-
пы Математики. •Ирр.щинниль.
ные урианинми».
.„ЧЕТВЕРТАЯ ПРОГРАММА.

1ПКО1ЫШ|«|||. .Де-||,м ,. „ , , м и .
делпИ. КЕ к мы <|. щи 1учн|е
иве. (ГДГ-. :>„пш ,. , ^0 1 . " -
• Клув кннопутс т и н . (Цв.
те.М. 21.05 .МУ1Ы|,-,1л,.ным ка-
лендарь». 22 00.- -Ху.южник и
ТКИМИ». |О ХУЛ<Ш||ИК,|\ КомбИ-
Х!!т"'к]'я"1"я ''<'"<•>. (Ни. тел.).22 .<П - Нопогтн.

буждено уголовное дело. Сум-
ма незаконно присвоенных и
растраченных государствен-
ных денежных средств соста-
вила к этому времени свыше
Н50 рублей. СкоОелкиной бы-
ло предъявлено обвинение по
части 2 статьи 92-11 Уголовно-
го кодекса Р С Ф С Р , предусма-
тривающей ответственность за
хищение социалистической соб-
ственности. Кстати говоря,
квалификация преступления
Аболкане была аналогичной.
Мера наказания по этой частл
статьи могла быть назначен]
только в виде лишения свобо-
ды сроком до 7 лет.

И все же... И все ж е народ-
ный суд Ленинградского рай-
она Москвы счел возможным
оставить подсудимую на сво-
боде, приговорив ее к услов-
ной мере наказания.

Чем ж е руководствовался
суд, проявляя гуманность к
человеку, совершившему по
нашим законам одно из опас-
ных преступлений? Вот что по
этому поводу было записано
в приговоре:

«Обсуждая вопрос о мере
наказания, суд учитывает...
личность виновной, ее первую
судимость, признание и рас-
каяние в содеянном.., семей-
ное положение.., доброполь-
иое возмещение причиненного
ущерба...»-

Возьмем теперь и рассмот-
рим одно из этих смягчающих
вину обстоятельств — раская-
ние в содеянном. Пожалуй,
это один из основных момен-
тов, когда виновный может
надеяться на какое-то снис-
хождение. В законе о нем го-
ворится так: «Чистосердечное
раскаяние или явка с повин-
ной, а также активное способ-
стпопание раскрытию преступ-
ления». К а к это понимать?

Одни это понимают таким
обратом: коли я признал себя
виновным, то извольте, дес-
кать, считать меня чистосер-
дечно раскаявшимся. Слиш-
ком упрощенное понимание.
Зачастую такие претенденты
на снисхождение признают
свою вину только тогда, ког-
да их, как говорится, припрут
к стенке собранными доказа-

ЧТО ПЕРЕДАСТ РАДИО

30 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. «По.

п е д н Н ' 1 известия» — Г).00, 0.00
8.00. 10.00. 12.00. 1500. 111.00.
22.00. 2М.50' «Сельская рално-
станция»: О ПО — «Земля и
люди». Рппножурнпл «Гооо-
рят дспутиты Верчоиного Соие*
тв СССР». Выступление глив-
ного лоотечннк» моллапского
колхоза «Мапк» И. X. Добрног-
ао.

8 . 4 5 — «Труд, отмеченный вы-
сокой нагрнлоП». Рвлноочепк о
работе прачг|| ннститутп непро-
аогнн. лпуреытов Госудирстпен-
ноП премии 1971 гола. 0.15 —
«Повтическыя тетрадь». 10.05 —
Радио - малышам. «Что уелы*
шнл номпотнтор» Трансляция
нт Лекингрилп. 10 2 0 — Длл ок-
тнПрнт «.Чпечлочкп». 11.10 —
«Соревнопание жнвотноаодо»
Псковщины». Короеспондсн
пня. И З О — В е с е л ы е стрпнипы
И1 оперетт. 13.1.4— «В рабочий
полдень». Концерт по ааяпкям
наших слушателе!!. 12.45— «Пл-
тнлетне — улпрнып труп». Вы-
ступление депутата Верховного

тсльствами, когда и без их
признания или непризнания
степень вины их самих или
соучастников по преступле-
нию становится вполне опре-
деленной. Конечно, грош це-
на такому «чистосердечному
признанию».

К а к ж е отнеслась в даниом
случае к совершенному ею
преступлению Скобелкина?

Когда ее спросили о причи-
нах образования у нее в кас-
се недостачи, она пе опровер-
гала выводы ревизии, не при-
думывала версий о пропаже
или краже денег при неизвест-
ных обстоятельствах и неиз-
вестными лицами.

— Д а , деиыи я брала, —
сказала она следователю.—
Почему? Незадолго до этого
у меня умер муж. Думала,
сотом рассчитаюсь, погашу
недостачу, но, как видите, не
сумела... Что совершаю пре-
ступление — понимала...

Л пачни она, к примеру,
лгать, изворачиваться, пы-
таться вообще уйти от ответ-
ственности, то навряд ли суд
нашел бы столь веские доводы
для замены назначенного ей
срока лишения свободы услов-
ной мерой наказания. И это
было бы вполне справедливо.

Раскаяться, говорят, никог-
да ие поздно. Правильно!
Только, согласитесь, лучше
вообще не нарушать законы.
Ведь рано или поздно за это
обязательно придется держать
ответ и перед своей совестью,
и перед людьми, и перед со-
ветским судом. Иного у вас
быть не может. Л держать та-
кой ответ, как видите, не так
легко « просто.

И в ятой статье не случай-
но сопоставлены два одинако-
вых но квалификации прсступ
лений уголовных дела, но со
столь разительной концовкой
в оценке общественной опас-
ности лиц, их совершивших.

Думается, что навряд ли
кто-либо усомнится в спра-
ведливости и гуманности та-
кой оценки.

Ю. ХОТЧЕНКОВ.
Старший консультант

Министерства
юстиции СССР.

Совета СССР, Героя С т ц ш л н -
стнческоГо Трудя, бригадира
проходчиков шахты «Сакса-
гянь» (Кривой Рог1 А. С. Выгон-
ного. 13.00— «Музыкальное учи-
лище при Моекстсно.» госуднр-
стиенноП консерватории». Кон-
церт очерк И 0 0 — «Учеба на
Минском тракторном». Переда-
чи Велорусч кого радио. Н.ГЮ —
Музыкальная пяреднча из Пра-
ги. 15.1.1— А. ЭшпаП — Конмсрт
для фортепьяно г оркестром.
15.4 Я - Выступление мнргк.го
секретаря Ч у . ш ш с к ш о обкома
КПСС тонарм щн Виронопско-
го Н. А. 10.00 «Ш'гни-пеген-
ка». Выступает детский ан-
самбль песни слошщкого села
Бо.1вра;1. 1в.аО - «Ронесннкн».
17.00 «Юность». «Эк.шмепы
кпереди» - репортаж: «Му.чы-
кн.'.ьння страницы•. 1В 00 —«Ре
шегмл г-|.е:*дв и ж и т ь » . Вы-
ступление дечутлти Верхвпншо
Сонета СССР директора Кнра-
1 ни длигкого металлургического
комбината П. П. Мишина.
]В.Ю — Пгсни ннрплоп Индии.
1 8 1 0 — «Почта радии*. 1Р.20 —
Н а ш и комментарии. «На огнопв
принципов мирного сосущест-
нппнннл». 10.30 --- И ВППРЛЬ
«Комнрмнн». Раднокомпо.1ицнл

КТО СТАНЕТ
ЛАУРЕАТОМ?

30 ноября в Малом зале
Московской консерватории
откроется третий Всесоюзный
конкурс дирижеров. Т а м ж е
состоится н жеребьевка. Она
определит порядок, в каком
будут выступать соревнующи-
еся, а их I I I этот раз соберется
много. К а к сообщили коррес-
понденту •«Правды»' в М и н и -
стерстве культуры СССР, за-
явки поступили ил 13 респуб-
лик от 70 музыкантов. 14 де-
кабря — в лень, когда начнет-
ся финальный четвертый
т у р , — их останется только
трое, прошедших успешно че-
рез все суровые испытания на
трех этапах конкурса.

Только 20 минут дает регла-
мент п первом туре каждому
претенденту для исполнения
и репетиции любого сочине-
ния по своему выбору. В ре-
зультате ко второму туру
число конкурсантов уменьшит-
ся сразу до восемнадцати. Те-
перь им надо будет исполнить
по одной части из симфоний
Бетховена и Чайковского. К а -
кие части и из каких симфо-
ний,— назовет жребий.

Шесть человек, набравших
наибольшее количество бал-

лов, после этого испытали*
придут в Большой зал консер-
ватории на третий тур. Здесь
им предложат сыграть два
произведения, причем одно —
по своему вкусу, другое—НВ80-
вет жюри за сутки до выступ-
ления. Оно будет выбрано из
длинного списка известных
симфонических произведений
разных композиторов.

И, наконец, в четвертом ту-
ре три дирижера «разыграют.»
между собой награды. К а ж -
дый из них исполнит програм-
му, рассчитанную па два от-
деления, после чего жюри
под председательством народ-
ного артиста Р С Ф С Р Кирил-
ла Кондрашина назовет побе-
дителей, удостоенных первой,
второй и третьей премий.-
Будут названы имена только
трех лауреатов из семидесяти
студентов, аспирантов и даже
главных дирижеров симфони-
ческих и оперных оркестров,
которые примут участие в
этом конкурсе.

Кроме премий, лауреатам
обеспечены гастрольные по-
ездки по Советскому Союзу •
записи на грампластинки.

М. ДАВЫДОВ.

РЕКОРДЫ ШТАНГИСТОВ
МОЛОДОЙ штангист среднего

веса из Орджоникидзе Ф. На-
ниев нернул нашим атлетам
мпропой рекорд н толчке, под-
иян 144 кг на проходящем п
Череповце чемпионате страны
среди кшиороп, что на 0,5 кг
лучше прежнего достижения
финна К). Аиеллана, установ-
ленного три месяца на1ад. Это
порвая поправка Нанмева, ко-
торому всего 21 год, во «взрос-
лой» таблице рекордов. Трени-
рует молодого силача В. Ако-
е».

Сразу два мировых рекорда
в этой же весовой категории,
но для юниоров установил 20-

летний московский студент
С. Грамоткнн. Сначала он на
6,5 кг превысил свое же дости-
жение, выжав 160 кг, а затек
набрал в сумме троеборья
457,5 кг. Это на 2,5 кг превы-
шает мировой рекорд болгари-
на А. Шопова.

А вот сообщение из-за рубе-
жа, где также оказался поби-
тым мировой рекорд Ю. Аиел-
лана. Это сделал его соотече-
ственник штангист среднего ве-
са К. Кангасннеми. Он устано-
вил свой 17-й миропой рекорд,
подмяк Б рывке на соревнова-
ниях в городе Пори 155 кг.

(ТАСС),

ТУР В Е С Т И
• Ш А Х М А Т Ы . В четвертом

туре Международного шахмат-
ного турнира памяти Алехина
Таль выиграл у Бирна, Брон-
штейн — у Парма. Вничью сы-
грали Спасений — Балашов,
Петросян — Ульман, Карпов —
Георгиу, Тукмаиов — Олафссон,
Штейн —Смыслов. Партии Кори-
ной — Савон и Горт — Ландьел
отложены. В отложенной пар-
тии из первого тура Смыслов и
Туимвнов согласились на ни-
чью.

В пятом туре вничью сыгра-
ли Ульман —Спасений, Бирн —
Карпов, Лендьел—Тунмаков, Са-
вон— Штейн, Георгиу—Горт, Ба-
лашов—Таль, Олафесон— Брон-
штейн. Отложены партии Смыс-
лов— Петросян и Парма — Кори-
ной. Сегодня состоится одна из

центральных партий турнира
между Спасении и Петросяном.

• ГАНДБОЛ. Победителями
розыгрыша «Кубна мира» ста-
ли гандболисты Югославии. В
финальном матче они в допол-
нительное время выиграли у
чемпионов мира — спортсменов
сборной Румынии — 1 7 :1 5. Тре-
тье призовое место заняли
гандболисты сборной советених
профсоюзов, нанесшие пораже-
ние команде Чехословании —
1 5 : 1 2 .

ф ХОККЕЯ. 29 ноября состоя-
лись очередные матчи чемпио-
ната страны по хоккею. Сооб-
щаем их результаты. СКА (Ле-
нинград)— «Трактор» — 5 : 7. «Ди-
намо* — «Спартак* — 2 : 3 .
ЦСКА —«Крылья Советов* — 6 : 3 .

ПОЕДИНОК С ОГНЕМ
БРЕСТ. 20. (Внештатн. норр.

«Правды» В. Малашеасний).
ОпуОликпопи Указ Президиума
Перхоиного Сопетп Белорусской
ССР о награждении медалью
«За ОТПВГУ нл пожаре» мехшш-
аатора колхолл имени К У П О Ы -
ШСМШ Нвацгпичгкого района
Владимира Лконлеиича Мнсю-
ры.

...Это произошло летом. Стоя-
ла жарким, сухая пенола. Мели-
орированные торфяники с раз-
мещенными на них колхозны-
ми посенами напоминали Сомну
с порохом. Достаточно было
малейшей искры, чтобы начал-

ся пожар. И такое случилось.
Перпым к очагу загорания

прибыл на своем «ДТ-54» трак-
торист В Мисюра. В сложив-
шейся обстановке он
торист В Мисюра. В сложив-
шейся обстановке он принял
единственно прппнльиое реше-
ние: не дать огню ца

• • ъхитъъи 1ИПИ 11п;1ппии ПОЖар

удалось лпкпиднропАть. Плодо-
родные земли и посевы были
спасеныспасены.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ.

гиектаиля Государственного
акндемического театра им. Евг.
Вахтангова. 22.30 •- «Юность».
23.00 — «Футбол 71 >.

СЕГОДНЯ В ТЕАТРАХ

КРЕМЛЕВСКИЙ ДВОРЕЦ
СЪКЧДОВ Фауст.

БП.'1ЫПОП ТЕАТР — Вместо
оС-ьлнленного спектакля Тосиа
пойдет ЧиоЧио-Саи. Билеты
действительны.

МХЛТ им М. ГОРЬКОГО —
Дни Турбиных.

Ф И Л И А Л МХАТ им. М. ГОРЬ-
КОГО Едиистааиимй саида-

М А Л Ы Я ТЕАТР - Саадьба
Кречинсиого (ииемье а).

Ф И Л И А Л МАЛОГО УЕАТРА —
Растаряааа улица.

ВОЛЫ1ЮП ПАЛ КОНСЕРВАТО-
РИИ - Александр Вадарнииоа.
Арии н.1 опер и римцнсы.
Абон № 27.

ТЕАТР им МОССОВЕТА -
Ж и з н ь Саит-Экаюпари. п поме-
щении Тсатрн им. Кнг. В(1.\тнн-
говя Миллион за улыбну.

ТЕАТР им ЛЕНИНСКОГО КОМ-
СОМОЛА - Круглый стол с ост-

МТЮЗ — 104 страницы про яю-

ДРАМАТИЧЕСКИМ ТЕАТР им
А С. П У Ш К И Н А Похождения
брааого солдата Шаенна.

ТЕАТР САТИРЫ - Таил -

ТЕАТР ни. М. I I ЕРМ0ЛО-
ВОП — Вся иоролевсиая рать.

ТЕАТР « С О В Р Е М Е Н Н И К . —
Всагда а продажа.

ТЕАТР нм. Н. В. ГОГОЛЯ -
Шутник, Р помещении Т м т р а
им. Маякооского — Портрат.

КАКАЯ БУДЕТ ПОГОДА

Сегодня днем • Мосиа* и
Подмосноаь* ожидается облач-
ная погода баз существенных
осадков туман, местами ела.
бый гололед, ветер к>го-восточ-
ный, 2 — 5 метров а секунду
температура 0 — плюс 1 граду-
са. В последующие двое сутон
ожидается облачная погода с
прояснениями, преимуществен-
но баа осадков, местами туман
температура ночью о — ми-
нус 5 градусов, днем около
нуля.
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